
Незащищенный 
фитнес опасен 
для граждан
На физкультуру 
по мобильным 
приложениям  
подсели мошенники

Приложения для фитнеса пережи-
вают резкий рост популярности, 
разработчики софта заявляют 
о росте спроса и выручки в свя-
зи с самоизоляцией на 30–40%. 
Но компании в сфере кибер-
безопасности предупреждают, 
что большинство из подобных 
приложений крайне плохо защи-
щены, хотя могут иметь доступ 
в том числе к платежным данным. 
Отдельные разработчики могут 
даже специально оставлять «ды-
ры» в безопасности, чтобы зара-
батывать на продаже массивов 
данных,  допускают эксперты.

Уровень защищенности наиболее 
популярных фитнес-приложений 
крайне низок: в среднем его можно 
оценить на два балла из пяти, следует 
из отчета компании «Ростелеком-Со-
лар» (есть у „Ъ“). Компания проанали-
зировала защищенность 16 прило-
жений (см. таблицу). Выяснилось, что 
всего два из десяти приложений для 
Android не содержат критических 
уязвимостей, а на iOS таких прило-
жений вообще нет, хотя сама опера-
ционная система более защищена.

Фитнес-приложения потенциаль-
но опасны тем, что могут компроме-
тировать данные пользователей, 
уточняют в «Ростелеком-Солар». Все 
исследованные приложения содер-
жат встроенные покупки, а значит, 
собирают данные платежных карт. 
Также приложение может иметь 
доступ к местоположению телефо-
на пользователя, контактам, кален-
дарю, учетным записям в социаль-
ных сетях. Вся эта информация мо-
жет попасть в руки злоумышленни-
ков в случае успешной эксплуатации 
выявленных в приложениях уязви-
мостей, предупреждают в компа-
нии. Кроме того, некоторые из при-
ложений могут позволять злоумыш-
леннику получить контроль над ни-
ми, чтобы затем атаковать другие си-
стемы, сообщается в отчете.

«Удручающий» общий уровень 
безопасности фитнес-приложений 
связан с тем, что разработчики мало 
заботятся о безопасности продуктов 
и уделяют внимание только разви-
тию функционала, удобству исполь-
зования, дизайну и маркетинговым 
активностям, считает руководитель 
направления аналитики и спецпро-
ектов ГК InfoWatch Андрей Арсен-
тьев. Кроме того, создатели прило-
жений могут намеренно оставлять 
определенные «дыры» в безопасно-
сти, полагает эксперт, отмечая, что 
продажа массивов данных позволяет 
разработчикам увеличивать доход. 
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Отсрочка платежей пойдет на карты
На каникулы сможет претендовать  
менее половины заемщиков по ипотеке и автокредитам

Как выяснил „Ъ“, подавляющее боль-
шинство заемщиков с небольшими по-
требительскими кредитами смогут вос-
пользоваться кредитными каникулами 
с учетом обозначенных правительст-
вом лимитов. Однако наиболее чувст-
вительные для граждан ипотека и авто-
кредиты в более чем половине случаев 
в лимиты не вписываются. Эксперты 
уверены, что такие ограничения могут 
 привести к резкому увеличению числа 
банкротств. В правительстве подтвер-
ждают, что уже задумались об увеличе-
нии лимита по ипотеке.

По оценке ОКБ (входит в тройку круп-
нейших БКИ и обладает данными Сбербан-
ка), претендовать на кредитные канику-
лы с учетом лимитов, установленных пра-
вительством (см. „Ъ“ от 6 апреля), могут по-
рядка 45% владельцев автокредитов (около 
700 тыс. кредитов), 49% ипотечных заемщи-
ков (более 2,5 млн кредитов), около 72% за-
емщиков, имеющих потребительские кре-
диты (почти 32 млн шт.), более 90% владель-
цев кредитных карт (более 45 млн шт.). Дан-
ные рассчитывались по всем действующим 
кредитам на 20 марта. Если допустить, что 
сумма текущей задолженности составляет 
в среднем 10% от предельного размера ли-
мита, то потенциальный объем задолжен-
ности, по которой могут поступить обраще-
ния за кредитными каникулами, превысит 
1,5 трлн руб.

• Правительство РФ постановлением 
от 3 апреля ввело ограничения на получе-
ние кредитных каникул в размере 1,5 млн 
руб. по ипотечным кредитам, 600 тыс. руб. 
по авто кредитам, 250 тыс. руб. по потреб-
кредитам для физлиц и 100 тыс. руб. по кре-
дитным картам.
По словам гендиректора ОКБ Арту-

ра Александровича, из-за установленных 
лимитов кредитными каникулами смо-
жет воспользоваться лишь ограничен-
ное число заемщиков. «Особенно чувст-
вительна ситуация для заемщиков из Мо-
сквы и Санкт-Петербурга»,— отмечает он. 
По данным ОКБ, в Москве средний размер 
потребкредита составляет 528 тыс. руб., 
а на покупку автомобиля жители столицы 
брали в среднем 1,2 млн руб. «В обоих слу-
чаях средний размер кредита превыша-
ет установленный лимит в два раза»,— от-
мечает господин Александрович. Ипотеку 
москвичи брали в среднем на 4,9 млн руб., 
что более чем втрое превышает лимит, до-
бавляет он.

Аналитики приходят к таким же выво-
дам. По словам замдиректора группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Ми-
хаила Полухина, около 16% населения в ре-
зультате кризисных явлений в экономи-
ке могут испытать ухудшение финансово-
го положения со снижением доходов более 
чем на 30%. «В объемах портфелей банков 
доля ссуд, подходящих под установленные 

ограничения, в зависимости от вида креди-
тования и региона присутствия в среднем 
может составлять 25–50%»,— добавляет он. 
В итоге, по его оценке, «доля ссуд заемщи-
ков, получивших право обратиться в банк 
для получения кредитных каникул, в пор-
тфелях банков может составить 5–10%».

Старший кредитный эксперт агентства 
Moody’s Ольга Ульянова считает, что «по по-
требительскому кредитованию до 20% за-
емщиков могут потенциально обратить-
ся в банки за каникулами, по ипотеке до-
ля таких заемщиков будет до 10%». Одна-
ко, по ее словам, «нет уверенности, что все 
из этих заемщиков в конечном счете смо-
гут предоставить подтверждающие доку-
менты, даже если их доход действительно 
упадет на 30%».

Из топ-10 банков по активам большин-
ство не ответило на запрос „Ъ“ о количест-
ве поданных заявок на кредитные канику-
лы и доле, соответствующей установлен-
ному правительством лимиту. В ВТБ полу-
чили более 700 обращений от клиентов 

в рамках закона о предоставлении льгот-
ного периода выплат по кредитам. Одна-
ко сколько из них смогут получить кани-
кулы с учетом лимитов, в банке не указа-
ли. В Промсвязьбанк обратилось более 200 
клиентов с просьбой о кредитных кани-
кулах. При этом, по оценке банка, под ог-
раничение максимальной суммы кредита 
«подпадает около 15% ипотечного портфе-
ля банка».

Правозащитники считают, что ограни-
чения по суммам обязательств могут спро-
воцировать резкий всплеск персональных 
банкротств. «Непонятно, каким образом 
рассчитывались эти лимиты и кому пла-
нировалось оказывать помощь,— отмеча-
ет руководитель проекта ОНФ „За права за-
емщиков“ Евгения Лазарева.— Правитель-
ство и банки ограничивают большую часть 
экономически активного населения, кото-
рое вряд ли восстановит свое положение 
в ближайшие 5–10 лет». 

В материалах ЦБ, которые цитирует 
«РИА Новости», заемщикам рекомендует-
ся договариваться с банком индивидуаль-
но: «Если размер кредита или займа пре-
вышает максимальный, по которому заем-

щик вправе обратиться к кредитору с тре-
бованием о предоставлении льготного пе-
риода, но гражданин не может продолжать 
платить по кредиту, ему следует обратить-
ся к кредитору индивидуально с просьбой 
о реструктуризации: отсрочке платежей, 
уменьшении суммы платежей и тому по-
добное». Также там отмечают возможность 
использования механизма ипотечных ка-
никул, действующего с 2019 года.

Впрочем, замминистра финансов Алек-
сей Моисеев 7 апреля заявил, что прави-
тельство «рассматривает возможность уве-
личения максимального размера ипотеч-
ного займа для обращения граждан за кре-
дитными каникулами в ряде регионов Рос-
сии». По словам одного из собеседников 
„Ъ“, обсуждаются два варианта — возврат 
к 15 млн руб. для всех кредитов (как в ме-
ханизме 2019 года) или установление раз-
ных максимумов в зависимости от регио-
нов. «В среду в правительстве будут обсу-
ждать увеличение МРОТ, чтобы кредиты 
на зарплату были выше,— отмечает другой 
собеседник „Ъ“.— Решение по ипотеке мо-
гут принять на том же заседании».

Светлана Самусева

Не всякая помощь  
скорая
Что из антикризисных инициатив РСПП 
готово обсуждать правительство

Правительство обсуждает  предложения 
РСПП по поддержке бизнеса в услови-
ях эпидемии коронавируса, сформу-
лированные в конце марта 2020 года. 
По данным „Ъ“, большая часть идей объ-
единения крупного бизнеса по налогам 
и соцплатежам, кроме ранее  введенных, 
считаются избыточными, часть идей 
РСПП уже реализована в первом «пакете» 
поддержки. Долгосрочно наиболее важ-
ное в обсуждении — Белый дом в принци-
пе готов обсуждать при реструктуриза-
ции корпоративных кредитов, что будет 
неизбежным с лета-осени 2020 года, 
разделение убытков между заемщиком, 
банком и государством. Впрочем, почти 
все будет зависеть от конкретной реали-
зации этой схемы в деталях — они появят-
ся, видимо, не раньше мая 2020 года.

Как стало известно „Ъ“, на нескольких 
правительственных площадках, в том числе 
у первого вице-премьера Андрея Белоусова 
и в отраслевых министерствах, ведется обсу-
ждение предложений Российского союза про-
мышленников и предпринимателей (РСПП) 
по антикризисным мерам в связи с эпиде-
мией коронавируса. „Ъ“ ознакомился с набо-
ром мер, предварительно одобренным в ми-
нистерствах и вынесенным на обсуждение 
на вице-премьерский уровень на этой неделе.

РСПП на заседании своего координаци-
онного совета по противодействию коро-
навирусной инфекции сегодня должен об-
суждать часть инициатив, уже переданных 
в Белый дом по разным каналам. Есть об-
щий набор предложений по антикризис-
ным мерам от 26 марта, есть ряд отдель-
ных отраслевых инициатив в обращениях 
к премьер-министру, отдельные предложе-
ния союз включал и в совместные обраще-
ния к правительству с другими бизнес-ассо-
циациями. По состоянию на 7 апреля часть 
идей де-факто уже принята Белым домом 
в период 30 марта — 2 апреля в менее широ-
кой форме, нежели хотелось бы РСПП (так, 
Белый дом не пошел на обсуждение вопро-
са о десятилетней реструктуризации нало-
говых долгов крупных предприятий — по-
становление №409 предельным сроком 
устанавливает пять лет, см. „Ъ“ от 7 апре-
ля), мораторий на инициацию ФНС и дру-
гими госструктурами банкротств также вве-
ден на полгода, а не до конца 2020 года. Зна-
чительная часть идей не обсуждается — на-
пример, возмещение НДС без банковской 
гарантии по заявительному принципу или 
субсидирование двух третей МРОТ при про-
стоях предприятий из-за карантина.
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Как завещали нам  
наши отцы и Дедов
Владимир Путин внимательно выслушал 
вирусологов

7 апреля президент России встретил-
ся с учеными, представляющими цвет 
отечественной противовирусной нау-
ки. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников обращает внимание 
на то, что президент едва ли не в  первую 
очередь интересовался у них, можно 
ли сократить нерабочий апрель до ча-
стично рабочего. А они прямо в  глаза 
 сообщали ему, что работать на него 
и правительство — счастье для них.

Владимир Путин по всем признакам по-
обвыкся к новому формату общения с колле-
гами и может потом не захотеть возвращать-
ся к прежнему. «А смысл?» — спросила меня 
однажды Валентина Терешкова, объясняя 
свою потребность слетать на Марс и реаги-
руя на замечание о том, что она вряд ли смо-
жет вернуться.

— Вы меня слышите, видите? — и тоже 
как будто из космоса спрашивал президент.

— Да, Владимир Владимирович…— до-
носилось до него с Земли.

— Отлично! Я вас тоже хорошо вижу 
и слышу,— сообщал он.

Формальности, необходимые для нача-
ла беседы в новой реальности, были соблю-
дены.

В этот день его собеседниками были уче-
ные, возглавляющие профильные институ-

ты, которые способны побороть коронави-
рус. Этот разговор, таким образом, отличал-
ся от прежних, мобилизационных, и демон-
стрировал, что президент участвует в ата-
ке на коронавирус с разных, а возможно, 
и со всех сторон. А нынче, надо понимать, 
заходит, так сказать, с тыла.

Владимир Путин между тем не в пер-
вый раз предупредил, что пик эпидемии 
не пройден (Ждем дня, когда предупредит, 
что пройден. Запомним его тогда — и день, 
и президента.).

— Сейчас,— заявил он,— крайне важно 
избежать чужих ошибок, не учиться на сво-
их (а тоже можно, их ведь уже тоже полно.— 
А. К.), извлечь уроки и сделать выводы, опи-
раясь на позицию медицинского, научного 
сообщества. Мне очень хотелось бы сегод-
ня услышать именно мнения специалистов. 
Поэтому прежде всего предоставлю слово 
нашим коллегам, специалистам как раз в об-
ласти вирусологии. Мы теперь все вирусоло-
гами, по-моему, стали… Вся страна — виру-
сологи… (Это он еще вирусные видео в со-
цсетях не смотрел. Вот где настоящие виру-
сологи притаились, а точнее, встали в пол-
ный рост.— А. К.) Но мнение истинных спе-
циалистов крайне важно!
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В целом набор предложений 
РСПП выглядит как реакция на 
уже реализованный катастро-
фический сценарий развития 
событий в экономике с макси-
мально полной компенсацией 
понесенных потерь за счет ре-
зервов бюджетной системы. Бе-
лый дом, в свою очередь, пока 
действует скорее по ситуации 
— набор обсуждаемых им мер 
это подтверждает.

Главное, что готово обсуждать 
правительство Михаила Ми-
шустина в будущем,— «возмож-
ность при реструктуризации 
кредитов и займов разделения 
убытков, возникших в связи с 
распространением COVID-19 
и мерами по его нераспростра-
нению, между банком, заемщи-
ком и государством», рассказал 
источник „Ъ“ в финансово-эко-
номическом блоке Белого дома. 
Это явно среднесрочная исто-
рия, основная часть реструкту-
ризации не может начаться ра-
нее мая 2020 года и может быть 
реализована множеством спо-
собов, РСПП в инициативах 26 
марта (100 пунктов) приводит 
в «налоговом» и «финансовом» 
блоках десятки вариантов: вряд 
ли до конкретики дело дойдет в 
апреле. По данным „Ъ“, прави-
тельство пока вообще не обсу-
ждает с РСПП его многочислен-
ные и детальные предложения 
по взаимодействию с банками 
по кредитам, кроме самых об-
щих (см. «Ъ-Онлайн»).

То, что правительство под-
держивает точно,— учет в себе-
стоимости расходов компаний 
на антиэпидемические меры 
на производстве: РСПП крайне 
высоко оценивает риски сбоев 
из-за временной утраты рабо-
чей силы и разрабатывает свои-
ми силами внутрикорпоратив-
ные антикоронавирусные ме-
дицинские программы. Белый 
дом также готов обсуждать со-
хранение инвестпрограмм гос-
монополий на 2020 год, заме-
щение кредитов в валюте ру-
блевой ликвидностью и обеспе-
чение банковской оборотной 
ликвидностью компаний до 
пересмотра ЦБ методик оцен-
ки кредитных рисков; увели-
чение авансирования госкон-
трактов до 50% и более, широ-
кое предоставление госгаран-
тий по лизингу и аэропортам, 
обеспечение спецмерами им-
порта необходимой рабочей си-
лы и реализацию работы судов 
по экономическим спорам в ди-
станционном режиме. Из но-
вых «точечных» мер — снятие 
ограничений на транспортную 
составляющую экспортных суб-
сидий (постановление прави-
тельства №496) на второй квар-
тал 2020 года, «заморозка» тари-
фов (но не отмена платы) систе-
мы «Платон» до конца года, суб-
сидии на закупку оборудова-
ния и ПО для удаленной работы 
(см. «Ъ-Онлайн»), приостанов-
ка взимания курортного сбора 
(см. «Ъ-Онлайн»), направление 
дивидендов РЖД за 2019 год на 

реализацию инвестпрограм-
мы госмонополии (см. «Ъ-Он-
лайн»). Де-факто принимается 
предложение снять временные 
ограничения на установление 
льготных тарифов на перевозку 
зерна в направлении субъектов 
Дальневосточного федерально-
го округа (см. «Ъ-Онлайн»).

Среди предложений, кото-
рые в Белом доме также сейчас 
готовы обсуждать, есть блок, 
связанный со стимулировани-
ем инвестпроектов. Это разно-
образные инициативы, связан-
ные с принятым законом о со-
глашениях о защите и поощре-
нии капиталовложений (СЗПК), 
объединение его механизмов с 
«Фабрикой проектного финан-
сирования» ВЭБ.РФ, инвести-
ций ФНБ и госгарантий. Кроме 
этого, обсуждаются упрощен-
ный механизм субсидирова-
ния экспортных контрактов на 
промышленную и агропродук-
цию, хайтек, ПО и продукцию 
ВПК, корректировка сроков ин-
вестпроектов СПИК, корпора-
тивных программ повышения 
конкурентоспособности и аг-
росубсидий по постановлению 
правительства №512 от 26 апре-
ля 2019 года. Самое крупное из-
менение в этой части — готов-
ность правительства обсуждать 
субсидирование процентных 
ставок по новым инвестпроек-
там, заключенным в 2020 году. 
Это хотя и относительно деше-
вая, но крайняя мера — о мас-
совом субсидировании частных 
инвестиций Белый дом ранее 

практически отказывался го-
ворить, видя в этом системное 
искажение функций финансо-
вого рынка.

Остается неочевидной судь-
ба предложений, в которых 
РСПП заинтересован более все-
го. Это точечное и временное 
снижение НДС, налоговые ка-
никулы на страховые взносы, 
моратории на изменение акци-
зов, продление действовавше-
го до конца 2019 года «морато-
рия по контролируемой задол-
женности». Наиболее крупная 
идея РСПП из выглядящих «про-
ходными» — использование ре-
сурса налога на прибыль через 
снятие ограничений на перенос 
налогооблагаемой прибыли на 
убытки прошлых лет (сейчас ли-
мит — 50% за год) и учет в базе 
по налогу на прибыль только ре-
ализованных курсовых разниц 
по валютным активам и обяза-
тельствам. Ранее Белый дом рас-
сматривал возможности поддер-
жки бизнеса через налог на при-
быль, но это связано с необхо-
димостью крупной поддержки 
региональных бюджетов феде-
ральным (см. „Ъ“ от 2 апреля). 
Хотя РСПП настаивает на экс-
тренном характере своих ини-
циатив, шансы на то, что они бу-
дут восприняты не как ситуаци-
онное давление, а как необходи-
мые для предотвращения ката-
строфического сценария меры, 
высокими не выглядят.

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков,  
Афанасий Сборов

Не всякая помощь скорая

Премьер-министр России Михаил Ми-
шустин продолжил серию встреч с пар-
ламентскими фракциями в режиме 
онлайн. В понедельник он провел та-
кую встречу с представителями КПРФ, 
во вторник — со «Справедливой Росси-
ей». Во встрече, как и накануне, при-
нимали участие спикер Госдумы Вяче-
слав Володин, федеральные министры 
и представители аппарата правитель-
ства. Депутаты предложили, в частно-
сти, ввести федеральные выплаты для 
оставшихся без работы и экономиче-
ски пострадавших от самоизоляции ра-
ботников негосударственного секто-
ра, налоговые каникулы для малого 
и среднего бизнеса и доплаты для вра-
чей, занятых в борьбе с коронавирусом, 
в размере не менее 200% зарплаты. 
Фракция попросила также поддержать 
садоводов и подсобные хозяйства. Пре-
мьер обещал предложения учесть, но от-
метил, что все они связаны с затратами.

Если коммунисты накануне помимо про-
блем, связанных с пандемией COVID-19, об-
суждали с премьером такие «вечные» темы, 
как развитие агропромышленного сектора 
и поддержка села, то совещание с руковод-
ством фракции «Справедливая Россия» было 
посвящено в основном борьбе с коронавиру-
сом и последствиями эпидемии. Как расска-
зал „Ъ“ заместитель руководителя фракции 
СР Олег Шеин, депутаты не оценивали при-
нятые правительством меры: «Они уже при-
няты, и смысла их обсуждать нет». Как и ком-
мунисты ранее, депутаты СР воздержались 
от критики действий кабмина. «Сейчас не до 
критики, только предложения»,— пояснил 
господин Шеин.

В частности, депутаты предложили ввести 
ежемесячные федеральные выплаты для без-
работных и работников негосударственного 
сектора в условиях самоизоляции. «Я пред-
ложил премьер-министру повысить макси-
мальные суммы ипотечных и автокредитов, 
подпадающих под объявленные каникулы. 
Сейчас верхняя планка этих займов сильно 
занижена, что сужает круг граждан, которые 

могли бы воспользоваться каникулами,— 
рассказал журналистам руководитель фрак-
ции СР Сергей Миронов.— В числе мер под-
держки бизнеса мы предложили освободить 
малые и средние предприятия от всех нало-
гов и арендных платежей на срок от 6 до 12 
месяцев. В сфере здравоохранения мы пред-
лагаем выплачивать не менее 200% средней 
зарплаты всем медработникам, занятым в 
борьбе с коронавирусом. И что также важ-
но: застраховать жизни и здоровье этих ме-
дицинских специалистов, которые ежеднев-
но сталкиваются со смертельной угрозой». 
СР предлагает также ограничить наценку на 
жизненно необходимые и важнейшие ле-
карственные препараты и увеличить субси-
дии гражданам на их приобретение; снизить 
цены на бензин и топливо, заморозить ком-
мунальные тарифы. Затронули и тему огоро-
дов: «Поддержка личных подсобных хозяйств 
и садоводов через социальные контракты 
предусмотрена в законе, но ее практически 
нет, а она очень нужна именно сейчас,— ска-
зал заместитель руководителя фракции Олег 
Нилов.— И рассада, и семена, и удобрения, 
и цыплята, и поросята — вот на что можно 
направить эту поддержку. Не только деньга-
ми, но и бесплатными услугами это может и 
должно осуществляться». Господин Мишус-
тин обещал «просчитать ситуацию» по каждо-
му предложению, но отметил, что «все это, без 
сомнения, серьезные затратные вопросы».

«Хочется надеяться, что правительство уч-
тет наши предложения,— сказал „Ъ“ Олег 
Нилов.— Есть впечатление, что опасность не 
только для здоровья и жизней, но и для эко-
номики страны Мишустин абсолютно пони-
мает, все слушает, вникает и анализирует. 
Впечатление осталось удовлетворительное». 
На среду намечена встреча премьера с депу-
татами ЛДПР. После того как все фракции по-
общаются с господином Мишустиным, совет 
Думы примет решение о целесообразности 
проведения отчета правительства в Госдуме 
в этом году, который первоначально был за-
планирован на 15 апреля.

Ксения Веретенникова,   
Мария Макутина

Депутаты попросили 
у премьера рассады и поросят
Михаил Мишустин выслушал предложения 
фракции «Справедливая Россия»

Антикризисные меры поддержки Белого 
дома в целом известны бизнесу и устра-
ивают его, следует из данных опроса 
Центра стратегического развития (ЦСР) 
тысячи российских компаний. Одна-
ко понимание действий  властей бизне-
сом сложно назвать полным, а качество 
обратной связи Белого дома и экономи-
ческих субъектов — высоким: предпри-
ниматели по-прежнему надеются на то, 
что правительство расширит помощь 
им за счет прямой финансовой поддер-
жки — в частности, субсидирования зар-
плат для сохранения занятости. Сами 
же они, несмотря на рекомендации вла-
стей, сокращают персонал и зарплаты, 
а почти треть опрошенных говорит о под-
готовке к банкротству.

Почти треть российских компаний под-
вержены риску банкротства из-за эконо-
мических последствий пандемии. Такие 
данные опубликовал вчера Центр страте-
гического развития (ЦСР) по итогам еже-
недельного мониторинга бизнес-климата 
— опрос проводился с 30 марта по 2 апре-
ля и охватил 1 тыс. компаний. Наиболь-
шая экономическая неопределенность, 
по его данным, характерна для сегментов 
недвижимости и строительства, торговли 
и услуг. Одновременно более половины 
компаний ожидает снижения выручки, 
еще треть — прибыли, о возможном росте 
показателей заявили лишь 9% и 4% компа-
ний соответственно.

Максимальный эффект пандемия оказа-
ла на трудовые отношения. Несмотря на ре-
комендации правительства не сокращать 
кадры и зарплаты, почти треть компаний 
уже перевела сотрудников в неоплачивае-
мый отпуск, а пятая часть сократила выпла-
ты. С учетом доли респондентов, намерен-
ных сделать это в ближайшее время, такие 
меры могут затронуть половину предприя-
тий. Одновременно 16% работодателей со-
кратили персонал — и их доля может выра-
сти втрое. Также компании снизили зарпла-
ты за счет перевода работников на непол-
ный рабочий день (49% компаний) или ди-
станционный режим работы (26%).

Уже принятые и обещанные публично ме-
ры господдержки получили в целом средние 
оценки бизнеса — при этом неудовлетворен-
ность в основном связана с непониманием ме-
ханизмов реализации этих мер. Несмотря на 
весомый перечень, респонденты указывали 
на отсутствие решений на уровне актов пра-
вительства и опасались неисполнения обеща-
ний федерального центра на местах. Напом-
ним, пакет фискальных мер по поддержке эко-
номики, конкретизирующий ее параметры, 
был опубликован лишь 6 апреля (см. „Ъ“ от 7 
апреля). Наибольшее одобрение у бизнеса по-
лучили налоговые послабления, что связано с 
широкой оглаской, отмечают в ЦСР. Впрочем, 
и эти меры представители компаний называ-
ют «половинчатыми», поскольку они не на-
правлены на конечного потребителя и в отсут-
ствие спроса не помогают. Косвенным свиде-
тельством того, что намерения государства не 
вполне прозрачны для бизнеса, а предприни-
матели не вполне уверены в том, что власти их 
слышат, может служить перечень возможных 
мер поддержки, называвшихся участниками 
опроса,— они повторяют список уже внесен-
ных предложений деловых объединений: это 
идеи прямой финансовой поддержки, в част-
ности отмена (а не отсрочка) налоговых плате-
жей и страховых взносов и прямое субсидиро-
вание выплат зарплат работникам.

Отметим, что вчера деловые объединения 
(РСПП, ТПП, «Опора России» и «Деловая Рос-
сия») в совместном письме премьер-министру 
Михаилу Мишустину (см. текст на этой стра-
нице) попросили распространить уже приня-
тые меры поддержки на все отрасли экономи-
ки. Помимо ранее озвученных инициатив пе-
речень предложений пополнился идеями вы-
плат ИП за простой, субсидирование лизинго-
вых, арендных и кредитных платежей не ме-
нее чем на полгода и т. п. Впрочем, эти ини-
циативы вряд ли будут поддержаны прави-
тельством — прямая помощь частному биз-
несу осложняется не только необходимостью 
экономии резервов, но и опасениями разба-
лансировать рынки. По крайней мере, разра-
батываемый правительством пакет помощи 
экономике таких мер не содержит.

Диана Галиева

Хорошо слышно,  
но не очень понятно
ЦСР изучил знания бизнеса о господдержке

Пандемия коронавируса, 
с которой сейчас столкну-
лось большинство стран ми-
ра, привлекла беспрецедент-
ное внимание к нынешнему 
состоянию медицины. „Ъ“ 
поговорил с вице-президен-
том Ассоциации медицинских 
антропологов РФ Дмитрием 
Михелем о том, какую роль 
процесс лечения играет в сов-
ременном обществе, зачем 
люди на самом деле обраща-
ются к врачам и где предел 
возможностей любой систе-
мы здравоохранения.

— Если мы продолжаем жить 
в мире опасных инфекцион-
ных заболеваний, значит, роль 
медицины будет только возра-
стать. Как в таком случае мож-
но было бы рассуждать о ее по-
ложении в обществе?
— Общественные дискуссии о ме-
дицине, здравоохранении и здо-
ровье будут вестись еще долго, 
и огромную роль в них будут иг-
рать ученые-гуманитарии, несмо-
тря на то что традиционно компе-
тентные суждения о медицине 
считались прерогативой меди-
ков. Для ученых-гуманитариев, 
как и для всего общества в целом, 
сегодня важно иметь ясное пони-
мание того, как развивается ме-
дицина. Способна ли она решить 
вопросы, связанные с эффектив-
ной охраной личного и общест-
венного здоровья? Какие про-
блемы стоят на пути ее разви-
тия? Какова стоимость оказания 
медицинской помощи? Может 
ли эта помощь быть общедоступ-
ной? Насколько медицина спо-
собна быть «справедливой», «гу-
манной», «внимательной к паци-
енту» и т. д. Иногда даже возника-
ют такие вопросы: а не слишком 
ли много медицины стало в на-
шей жизни? Ученые-гуманита-
рии уже почти полвека задаются 
этим вопросом, изучая феномен 
медикализации. Первоначаль-
но под медикализацией понима-
лось возникновение новой фор-
мы социального контроля, кото-
рый вслед за церковью и государ-
ством стали осуществлять врачи.

— Всегда ли, говоря о медика-
лизации общества, мы долж-
ны иметь в виду насильствен-
ную медикализацию?
— Приблизительно с начала 
2000-х годов некоторые уче-
ные-гуманитарии стали отме-
чать в истории медикализации 
новый важный аспект — ее до-
бровольный характер. Некогда 
казалось, что медикализация 
есть некий «заговор» врачей 
против общества с целью укре-
пить свою власть. Теперь ста-
ло все больше очевидно, что ог-
ромное число обычных людей 
сами ищут медикализации. Это 
особенно справедливо для раз-
витых обществ, и это во многом 
справедливо для нашей стра-
ны. Так, в каждой семье сегодня 
есть градусник для измерения 

температуры; у многих есть то-
нометры для измерения давле-
ния, глюкометры — для изме-
рения уровня сахара в крови. 
И конечно, огромное число ле-
карств. Можно говорить, что 
современное общество тоталь-
но медикализировано. Процесс 
медикализации — это процесс 
не только исторический и соци-
альный, но и культурологиче-
ский. Вследствие него с ходом 
истории изменились не только 
наши общества, наши социаль-
ные отношения, но и вся наша 
культура, то есть наш жизнен-
ный опыт.
— Что вы имеете в виду?
— Некогда смерть, боль и болезнь 
были личным делом каждого че-
ловека. Это были такие естест-
венные явления, с которыми ка-

ждому приходилось справлять-
ся самостоятельно, используя си-
лу духа, силу характера, силу сво-
ей религиозной веры. Но вслед-
ствие прогресса в сфере меди-
цины смерть, боль и болезнь ста-
ли предметом медицинского по-
печения. Для мертвых — морги, 
для заболевших — больницы, 
для страдающих от боли — обез-
боливание. Теперь люди не хо-
тят ничего знать о смерти, не хо-
тят терпеть боль, не желают нести 
бремя болезни. В условиях обще-
ства развитого потребления, где 
доступно все, все удовольствия 
и все средства для хорошей и сы-
той жизни, смерть, боль и бо-
лезнь — это враги, о которых хо-
чется поскорее забыть.
— Как медикализация общест-
ва могла повлиять на реакцию 
властей и населения на коро-
навирус?
— Мы видим, что, когда совре-
менная цивилизация сталкива-
ется с новыми вызовами, такими 
как СПИД, SARS или нынешний 
COVID-19, первая реакция обще-
ства состоит в том, чтобы передо-
верить эту проблему врачам. Счи-
тается, что именно медики долж-
ны взять на себя всю ответствен-
ность за решение этой проблемы 
и решить ее в полной мере. Когда 
же выясняется, что сил и средств 
одной только медицины для это-
го не хватает, ситуация начина-
ет восприниматься как опасная. 
За дело приходится браться госу-
дарству, полиции, армии, спец-
службам. Возникает необходи-
мость в полной мобилизации об-
щества и использовании других 
сил и средств. Именно в этот мо-
мент медикализация обнаружи-
вает свои пределы. Выясняется, 
что не все и вся можно медика-
лизировать. Приходится учиться 
жить в новых жизненных обстоя-
тельствах, исполнять требования 
органов государственной власти, 
брать ответственность на себя — 
и не только за себя самого.

Интервью взяла  
Анастасия Мануйлова
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Как завещали нам наши отцы и Дедов
Следующая идея Владимира Путина по-

зволила делать смелые выводы:
— Насколько правильно мы действуем 

с точки зрения организации режима выну-
жденных нерабочих дней, хотелось бы тоже 
услышать мнение наших коллег, которые 
сейчас будут выступать. И в этой связи очень 
важно услышать ваши мнения, уважаемые 
друзья, как вы считаете, можно ли будет со-
кратить количество дней, когда многие 
предприятия в стране не работают, возмож-
но ли это в ближайшее время, каковы ваши 
прогнозы на ближайшую перспективу?

То есть он и его окружение на самом де-
ле, похоже, предполагают, что страна, не 
исключено, уже пошла не по итальянскому, 
а по китайскому сценарию, и допускают воз-
можность более раннего выхода населения 
на работу.

И это в то время, когда это население толь-
ко начинает осваиваться в нерабочей реаль-
ности, прошло фазу недоумения и вступи-
ло в фазу принятия, а впереди — фаза безра-
здельного принятия… Принятия всецело...

— Конечно,— начал президент Нацио-
нального медицинского исследовательского 
центра эндокринологии, главный внештат-
ный эндокринолог Минздрава РФ Иван Де-
дов вроде бы рубить сплеча,— сейчас зада-
ются вот эти вопросы: когда закончится этот 
кошмар, когда мы увидим наконец-то свет в 
конце туннеля?! Я убежден абсолютно, что 
Россия выйдет с минимальными потерями 
из этой очень сложной ситуации! Залогом та-
кой веры, моего убеждения является то, как 
сегодня построена очень взвешенная, хоро-
шо просчитанная политика государства и 
правительства в этой очень сложной ситу-
ации, сложной экономической и сложной, 
конечно, гуманитарной.

Иван Дедов бил аргументами из имею-
щейся у него тяжелой артиллерии:

— Я был участником ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС, я видел, какая была 
растерянность, сколько было паники и, самое 
главное, взаимоисключающих решений!

Тут была опасность, что Иван Дедов сосре-
доточится на достижениях власти по ликви-
дации аварии, и не Чернобыльской конеч-
но. И эта опасность блестяще подтвердилась 
и сбылась.

— Сегодня другая ситуация! — восклик-
нул Иван Дедов.— Для команды Владими-
ра Владимировича, для власти сегодня ха-
рактерно самообладание и компетентность, 
это очень важно! Я понимаю сонм проблем, 
которые, как айсберг внизу, приходится ре-
шать команде правительства, президенту. 
Но потом ведь нужно выйти к людям и на-
до им сказать! И так, как обратился дважды 
Владимир Владимирович! Он нашел тональ-
ность разговора, когда он обращается к нам, 
врачам, обращается к волонтерам, он обра-
щается к молодежи, он обращается к ветера-
нам: давайте вместе, только вместе мы мо-
жем решить эту действительно очень слож-
ную для страны сложившуюся ситуацию!

Я б на месте вируса уже самоликвидиро-
вался, услышав все это: просто от греха, что-
бы смерть не была гораздо более страшной, 
то есть медленной, как апрельская неработа.

Но Иван Дедов еще не договорил:
— И при этом, Владимир Владимирович, 

слышится ваша боль, боль за потери, боль, 
конечно, за государство! Но эта тональность 
правдивого разговора, очень корректного, 
тактичного, резонирует с нашими сердца-
ми! Естественно, абсолютное большинст-
во населения это понимает и готово прини-
мать, конечно, все меры, для того чтобы мы 
быстрее и с меньшими потерями вышли из 
этой ситуации!

Наверное, Иван Дедов давно собирался 
сказать все это в глаза президенту, да не бы-
ло такого случая. И вот теперь не было шан-
са остановить его.

— Эта психологическая компонента 
очень важна, когда мы выходим и говорим 
с людьми! — продолжал ученый, истинный 
специалист.— И причем вся команда, пра-
вительство придерживается такого же такта! 
Выходит Татьяна Алексеевна (Голикова.— 
А. К.)! Или Анна Юрьевна (Попова.— А. К.)! 

Все эти люди участвовали во встрече, 
и Иван Дедов не мог не любоваться этими 
людьми вслух:

— Или премьер Мишустин, согласовав 
программу с президентом и штабом, очень 
четко дает команду, что делать, что не делать! 
Это очень сильное влияние, безусловно, ока-
зывает на состояние миллионов, которые 
все это слышат!

Иван Дедов и сам сейчас оказывал силь-
ное влияние на состояние миллионов. Оста-
ется надеяться, что у людей все-таки подни-
малось настроение.

Тем более что продолжение было пара-
доксальным.

— Поэтому сегодня ситуация даже более 
сложная, чем ранее была! — воскликнул 
Иван Дедов.

Это замечание, наверное, должно было 
привести в чувство прежде всего его самого. 
Но не привело:

— Правительство очень пластично, я счи-
таю! Не случайно эти выступления (видимо, 
президента.— А. К.) через день, через два (по-
хоже, завтра ждать. Впрочем, по информа-
ции „Ъ“, не предполагается.— А. К.)! Такие 
сообщения нужны в обязательном порядке! 
Вносятся новые и новые предложения или 
решения правительства, как поддержать 
людей, поддержать малый, средний бизнес 
(особенно это.— А. К.)! Очень теплое обраще-
ние, конечно, к ветеранам! Что такое 65 лет 
и далее?! Это самый творческий цвет, и тем 
не менее они сегодня должны оказаться… И 
эти теплые слова, что мы должны как-то бе-
речь себя, а мы должны, совершенно естест-
венно, влиять более активно на членов се-
мей, которые меньше придерживались это-
го режима самоизоляции.

Я думаю, никто не будет спорить: все-таки 
именно этой нотки не хватало все эти дни в 
происходящем. Иван Дедов сделал свое ве-
ликое дело. Подозреваю, мало кто справился 
бы на его месте так исчерпывающе. 

— Относительно врачей: спасибо, что 
все понимают, что это первый ряд риска,— 
Иван Дедов наконец-то показался немного 
самоуспокоенным (все равно никому друго-
му, кроме него, это было бы не под силу.— 
А. К.).— И даже те врачи, которые сегодня 
принимают в обычных больницах… Что нас 
разделяет? Вот такой стол, маска на пациен-
те, маска на враче... Мы не знаем, безуслов-
но, хоть и проверяют на шее, носитель он, 
инфицирован или нет (а мы про эту техноло-
гию еще не знаем.— А. К.). Работа продолжа-
ется! И ваше обращение к тому, что особен-
но тяжелые больные онкологическими, эн-

докринными заболеваниями, сердечно-со-
судистыми — конечно, они должны продол-
жать лечение, не снижая темпа!

На прощанье Иван Дедов внес нотку ли-
рики в свой разговор с президентом:

— А о врачах-специалистах по инфекци-
онным заболеваниям я знаю из первых рук, 
моя внучка работает в инфекционном от-
делении в Лапино... Я вам скажу, Владимир 
Владимирович, за 12 часов пребывания в 
этом скафандре… Она присылает мне по-
том фотографию, там только один нос, все 
остальное деформировано…

Неужели на такое способна проклятая 
болезнь?..

— Надо понимать, что нам сегодня надо 
выстраивать вторую и третью линию вра-
чей, сестер, которые пойдут на смену,— 
признался Иван Дедов,— надо понимать, 
у нас должны быть большие резервы… Но 
в России абсолютное большинство врачей 
соглашается, и мы сегодня в центре выделя-
ем: одна группа пойдет на инфекционные 
больницы, вторая группа пойдет в помощь 
на дому. Я буду Михаила Альбертовича (ми-
нистра здравоохранения господина Мураш-
ко.— А. К.) просить, если будут машины… 
Мы имеем опыт такой работы… И группа 
готова поехать в регионы, компетенции и 
наши практики достаточно широкие, что-
бы помочь!

И наконец, как и рассчитывал президент, 
Иван Дедов сказал о главном: как победить 
коронавирус:

— В этой борьбе самый главный игрок, 
конечно, это каждый из нас! Каждый из нас! 
И если мы будем выполнять правила — это 
самоизоляция, дистанция и повязки, осо-
бенно самоизоляция… Если кто-то вырыва-
ется ради какого-то соблазна (на предатель-
скую улицу.— А. К.) — это брешь уже в на-
ших рядах, в нашей защите, и сюда проника-
ют сразу миллиарды этих микробов!..

Картину он рисовал, прямо надо сказать, 
совершенно устрашающую. И главное, вери-
лось: ученый с мировым именем.

— И последнее, что я бы хотел сказать: 
нужно не терять, безусловно, веры и опти-
мизма. Оптимизм — это очень важный фак-
тор, это особое состояние человека, когда 
можно бороться не только с коронавирусом, 
но и с более сложными ситуациями,— доба-
вил Иван Дедов.

Ну тут стоило только посмотреть на него 
самого, чтобы навсегда войти в состояние 
оптимизма.

— Владимир Владимирович,— заканчи-
вал свою речь эпохи коронавируса, а на са-

мом деле, конечно, эпохи Владимира Пу-
тина Иван Дедов и сам становясь частицей 
истории,— когда говорим относительно то-
го, как мы оцениваем… народ, который со 
стороны, у нас большие коллективы… мы 
оцениваем весьма высоко, и это единствен-
но правильно — то, что сегодня (происхо-
дит, видимо.— А. К.), единственно правиль-
ный выбран (вариант.— А. К.). И работа та-
ких штабов, работа день и ночь на президен-
та и правительство (дело пока даже не в наро-
де.— А. К.), она очень гибкая! И самое глав-
ное — это очень уважительное отношение к 
нам, уважительное, с пониманием! И я ду-
маю, что у нас все получится!

Надо понимать, что он ведь и правда ис-
пытывал все то, что говорил.

Следующим был директор Российского 
научно-исследовательского противочумно-
го института «Микроб» Владимир Кутырев, 
который сказал несколько слов все-таки и 
непосредственно о коронавирусе. Он разъ-
яснил, что пандемии посещают земной шар 
регулярно и что тяжкое отличие этой в том, 
что она происходит в условиях глобализа-
ции и цифровизации.

— В чем особенности новой инфекции? 
— обратил внимание господин Кутырев.— 
Во-первых, это структура. Более 80% инфи-
цированных переболевают в легкой фор-
ме, 15% — это тяжелые формы, критические 
— 5%. И самое главное в этой особенности, 
что бессимптомные носители обеспечива-
ют передачу без клинических проявлений. 
Вот это особенность, которая накладывает 
на всю ситуацию свой отпечаток.

Модель борьбы с инфекцией в США и Ев-
ропе он назвал запаздывающей, а в России и 
Сингапуре — опережающей.

Дальше — важно:
— И несмотря на то что у нас продолжает-

ся внутренний рост заболеваемости, мы его 
наблюдаем, фиксируем, результат, учитывая 
инкубационный период, результат этого ог-
раничения мы будем наблюдать через неде-
лю: будет заметно снижение заболеваемости 
или дальнейший рост.

То есть Владимир Кутырев, еще раз, утвер-
ждает: решающей будет ближайшая неделя.

— В этой связи,— сообщил он,— очень 
важно на сегодняшний день продолжить 
большую работу, которая ведется в Россий-
ской Федерации, по упреждающим действи-
ям, профилактическим действиям, это в пер-
вую очередь то, что мы говорили,— разобще-
ние! То, что происходит…

То есть самоизоляцию он назвал новым 
для нее словом «разобщение». Что ж, точно.

— В этой связи,— закончил он,— мне хо-
телось бы еще раз подчеркнуть и сказать, что 
те меры, которые приняты в Российской Фе-
дерации, позволили создать период до трех 
месяцев, направленный на создание, подго-
товку медицинской сети к встрече с больны-
ми! Продолжить надо разобщение, которое 
ведется тотально в стране! Эффект от этого 
мы через неделю должны увидеть, в первую 
очередь по Москве!

— Владимир Викторович, а у людей, ко-
торые инфицированы, но нет признаков ин-
фицирования, в лабораторных условиях эта 
инфекция выявляется, если проводить тест? 
— дотошно интересовался ставший, как и 
все, вирусологом Владимир Путин.

— Да, конечно! — воскликнул господин 
Кутырев.— У нас на сегодняшний день тесты 
поднялись по чувствительности!..

Тут стало окончательно понятно, что Вла-
димира Путина сейчас очень интересует за-
данная им самим проблема апреля:

— Какие ваши прогнозы, Владимир Вик-
торович, по развитию ситуации в нашей 
стране? Этот срок, который определен, до 
конца апреля, вынужденных отпусков, так 
скажем, как вы думаете, он может быть со-
кращен? Или пока об этом рано говорить?

— Я думаю, Владимир Владимирович, к 
этому вопросу мы можем вернуться через не-
делю, когда у нас пройдет инкубационный 
период после разобщения! — воскликнул 
Владимир Кутырев.— И тогда будет понятно, 
какие тренды и тенденции в заболеваемости.

Проректор Первого Московского государ-
ственного медицинского университета име-
ни И.М.Сеченова Виктор Фомин сообщил, что 
«осложнение коронавирусной инфекции, на-
пример пневмония, может угрожать пациен-
ту в большей степени, чем сам по себе инфек-
ционный процесс. И в этой связи крайне важ-
но то, что сегодня уже легитимизирован до-
пуск участия врачей подавляющего большин-
ства клинических специальностей к оказа-
нию медицинской помощи пациентам с ко-
ронавирусной инфекцией. Это важнейший 
гарант качества оказания этой помощи».

То есть наконец начинался разговор по 
существу.

— Самые тяжелые пациенты с коронави-
русной инфекцией — это пациенты, требую-
щие респираторной поддержки, пациенты, 
у которых она осложнилась пневмонией,— 
рассказал господин Фомин.— Опыт центра 
университета имени Сеченова — а мы ве-
дем пациентов с пневмонией, требующих 
респираторной поддержки, и на сегодняш-
ний день мы работаем уже с 30 субъектами 
Российской Федерации,— указывает на то, 
что эти пациенты очень тяжелы, почти 80% 
из них в настоящий момент находятся на ин-
вазивной вентиляции легких. И анализ этих 
пациентов в дальнейшем позволит нам опи-
сать закономерности клинического разви-
тия коронавирусной инфекции, которые в 
чем-то будут отличаться от общемировых.

Но они по крайней мере будут. И нако-
нец-то складывалось впечатление, что сре-
ди участников совещания есть люди, кото-
рые и правда знают, что делают. 

То, что рассказывал Виктор Фомин, и 
правда было интересно:

— Безусловно, тяжело болеют пожилые. 
Но мы видим, что почти 20% из тех, кто на-
ходится на искусственной вентиляции лег-
ких,— это лица в возрасте моложе 45 лет. 
Чем они отличаются?

Действительно, хотелось понять, почему 
болеют не только старики. А то нас столько 
дней лишь ставят перед фактами.

— Они,— продолжил господин Фомин,— 
отличаются наличием хронических заболе-
ваний, не только заболеванием легких и сер-
дечно-сосудистой системы. Часть из них — 
это пациенты, которые страдают онкологи-
ческими заболеваниями и получали лече-
ние, есть пациенты с почечной недостаточ-
ностью. И крайне велика и затрудняет пра-
вильную респираторную поддержку роль 
ожирения и сахарного диабета II типа. Ре-
корд среди наших пациентов, которых мы 
ведем,— это пациентка с массой тела 160 кг.

То есть действительность на самом деле 
проста и тяжела: выживает сильнейший.

Андрей Колесников
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Вирус виден невооруженным глазом
Граждане признают опасность эпидемии и уже столкнулись с ее экономическими последствиями

Исследователи НИУ ВШЭ провели 
опрос, посвященный реакции общества 
на эпидемию коронавируса, и выясни-
ли, что россияне признают ее опасность, 
но все еще не слишком доверяют офи-
циальной статистике. 50% респонден-
тов считают, что сведения о количестве 
зараженных и умерших занижены. Ис-
следование также показало, что росси-
яне уже вплотную сталкиваются с эконо-
мическими последствиями эпидемии: 
в апреле лишь 22% опрошенных заяви-
ли, что пока не столкнулись с падением 
доходов — в марте таких было 59%.

Институт государственного и муниципаль-
ного управления НИУ ВШЭ провел интернет-
опрос граждан, посвященный влиянию ко-
ронавируса на их жизнь. Основное исследо-
вание проводилось 4–5 апреля на выборке в 
3065 респондентов. Ряд параметров сравни-
вался с тестовым исследованием, проведен-
ным 18–19 марта на выборке в 1247 человек.

Исследователи отмечают, что все боль-
ше россиян признают опасность коронави-
руса. По итогам апрельского опроса средняя 
оценка опасности вируса по десятибалль-
ной шкале составила 5,94 — две недели на-
зад этот показатель составлял 5,41. 46% раз-

деляют официальную оценку: эпидемия уже 
идет, но ее пик еще не пройден. 19% счита-
ют, что Россия находится в начале эпидемии. 
При этом 10% все еще считают, что эпидемия 
— это «выдумки заинтересованных лиц».

30% опрошенных считают, что официаль-
ные данные об эпидемии и ее жертвах силь-
но занижены. Еще 20% думают, что они за-
нижены незначительно, и лишь 12% увере-
ны, что информация достоверна. 6% счита-
ют цифры завышенными. 

Большинство опрошенных (53%) одобря-
ют самоизоляцию. 31% считают ее необхо-
димой, а 22% выступают за еще большие ог-
раничения. Здесь социологи фиксируют не-
которые разногласия: 23% опрошенных счи-
тают, что ограничений должно быть мень-
ше, хотя и не оспаривают необходимость 
их введения. 22% считают, что введенных 
ограничений недостаточно; 31% согласны 
с ограничениями и считают их адекватны-
ми. 16% оспаривают необходимость самои-
золяции. Граждане не уверены, что медучре-
ждения справятся с нагрузкой в случае эпи-
демии: 36% считают систему здравоохране-
ния совершенно не готовой к такому сцена-
рию, 28% предполагают, что медики должны 
справиться, несмотря на проблемы.

Все большее количество людей ощущают 
на себе экономические последствия эпиде-
мии. В ходе мартовского опроса 59% респон-
дентов утверждали, что их доходы остались 
на прежнем уровне, сейчас таких 22%. Сре-
ди тех, кто пока не столкнулся со снижени-
ем доходов, 39% госслужащих, 31% сотруд-
ников бюджетных организаций и толь-
ко 18% сотрудников коммерческих компа-
ний. 32% опрошенных утверждают, что их 
доходы значительно снизились, а 24% пол-
ностью лишились дохода. В Москве лишив-
шихся доходов меньше, чем в целом по 
стране — 16,5%. 

39% россиян отмечают, что их повседнев-
ные расходы увеличились из-за роста цен. 
17% заявляют, что их расходы остались на 
прежнем уровне. Возможность решения 
возникших экономических проблем в тече-
ние ближайших нескольких месяцев опро-
шенные оценили в 2,32 балла по десятибал-
льной шкале. Низка и оценка возможно-
сти взятия эпидемии под контроль в тече-
ние ближайшего месяца — она составляет 
3,65 балла по десятибалльной шкале.

Самыми необходимыми мерами по под-
держке населения респонденты считают 
финансовую поддержку людей, оставших-

ся без дохода (82%), и контроль за ростом цен 
на продукты и лекарства (75%). Контроль за 
режимом самоизоляции важным считают 
только 39% опрошенных. 27% опрошенных 
не готовы делиться личными данными с мо-
бильных устройств «ни при каких обстоя-
тельствах». 66% готовы, но с соблюдением ря-
да условий — например, таких как личное 
согласие (31%).

Директор института государственного и 
муниципального управления НИУ ВШЭ Ан-
дрей Жулин считает, что население разде-
лилось на две группы: одни не верят в факт 
эпидемии и против самоизоляции, дру-
гие — верят, что ее пик впереди, и уже пе-
рестроили свою жизнь. Последних стано-
вится все больше. Эксперт отмечает, что для 
людей на первый план выходит не страх за-
ражения или летального исхода, а эконо-
мические проблемы: в сложившейся ситу-
ации даже искать работу при ее потере за-
частую бессмысленно. «У людей разные об-
стоятельства — от потери работы или биз-
неса, до перевода в отпуск за свой счет», — 
говорит господин Жулин. Политолог Аббас 
Галлямов отмечает, что в России вообще нет 
привычки доверять официальной инфор-
мации: «Люди привыкли, что в жизни все 

намного хуже, чем рассказывает официаль-
ная пропаганда». По его мнению, исправить 
ситуацию могут реальные действия вла-
стей — и прежде всего адресная материаль-
ная помощь гражданам: «Нужны реальные 
действия, которые позволят людям почув-
ствовать, что государство их не бросит. Сло-
вам население уже не поверит». Руководи-
тель проектов Центра анализа деятельнос-
ти органов исполнительной власти Инсти-
тута государственного и муниципального 
управления НИУ ВШЭ Руслан Артамонов, 
напротив, отмечает ощутимое повышение 
доверия официальным данным по сравне-
нию с мартом. По его мнению, это связано с 
подтверждением информации властей дру-
гими источниками, например, рассказа-
ми знакомых врачей. Господин Артамонов 
считает, что власти ведут информационно-
разъяснительную работу на высоком уров-
не и пока успешно избегают паники среди 
населения. Эксперт напоминает, что с эко-
номическими последствиями эпидемии 
столкнется не только Россия — понимание 
этого несколько смягчает восприятие рос-
сиянами действий правительства.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Владимир Путин на этот раз дистанцировался от ученых  ФОТО АЛЕКСЕЯ ДРУЖИНИНА / ПРЕСС-СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА РФ / ТАСС
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Праздник свободы
В эти весенние дни мы, как и каждый год, 
отмечаем событие, которое произошло 2332 
года назад, Исход из Египта. Это праздник 
Песах, называемый также праздником сво-
боды,— дни, когда наши предки избавились 
от рабства, обрели свободу и стали народом. 
Понятно, что обретение свободы — событие 
радостное, в Песах нам заповедано соби-
раться за праздничным столом и веселиться. 
И тут неизбежно возникает вопрос: как отме-
чать этот праздник сегодня? Как радоваться, 
когда вокруг столько трудностей, бед и забот? 
Уникальность пасхальной трапезы «седера» 
в том, что это не просто веселье и радость 
праздника. Собравшись вместе за одним 
столом, мы как бы проходим весь путь, кото-
рый прошли наши предки. Во время седера 
нам заповедано есть горькие травы «марор» 
в память о горечи рабства; почувствовать 
языком вкус соленой воды, символизиру-
ющей слезы страждущих; вкушать мацу — 
«хлеб бедности». Но в то же время мы читаем 
о чудесах, которые Бог творил ради нашего 
народа; пьем четыре бокала вина, чтобы 

освободить свою душу; и снова едим мацу — 
теперь уже как «хлеб свободы» и «хлеб веры». 
Главная задача, которую каждый верующий 
еврей должен выполнить для себя за столом 
седера,— это почувствовать, как будто он сам 
выходит из рабства на свободу, как сделали 
его далекие предки более двух тысячелетий 
назад. Цель здесь вполне практическая: ведь 
каждый человек за свою жизнь сталкивает-
ся, и не раз, с ситуацией, когда трудности 
кажутся непреодолимыми, когда, что 
называется, опускаются руки. Урок Песаха 
в том, что никогда не надо впадать в отча-
яние. Отчаяние — это рабство, а человек 
сотворен Богом, чтобы быть свободным. 
И даже если кажется, что нет сил,— Бог даст 
силы! Человек может находиться в рабстве 
от самых разных факторов — как от внешних 
трудностей, так и от собственных слабостей. 
Есть рабы привычки, рабы жажды власти 
или почета — чего угодно. Задача Песаха 
— дать нам уверенность, что Бог поможет 
все преодолеть, была бы вера, было бы 
желание! Во дни Исхода нашим предкам 
грозила гибель, но они обратились к Богу, 
и преодолели все препятствия. Думаю, что 
именно сегодня эта история особенно акту-
альна. Может показаться, что мы остались 
один на один со страшным невидимым вра-
гом, но в действительности человек никогда 
не один, Бог всегда с ним. И обратившись 
к Богу, мы не просто одолеем врага, не про-
сто освободимся от угрозы, но станем более 
сильными. И потому более свободными.

Берл Лазар,  
главный раввин 
России 

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Число инфицированных 
коронавирусом в Герма-
нии превысило во вторник 
отметку в 100 тыс. чело-
век. Таким образом, стра-
на оказалась на четвер-
том месте в мире по числу 
подтвержденных случаев 
заболевания. Однако там 
это не считают поводом 
для паники: пока кажется, 
что немецкие врачи и об-
щество оказались готовы 
к эпидемии лучше других.

Вчера в Германии число за-
раженных коронавирусом 
превысило 100 тыс. человек. 
Однако премьер-министр фе-
деральной земли Шлезвиг-
Гольштейн Даниэль Гюнтер 
полагает, что уже после Пасхи 
(то есть, со следующей неде-
ли) в регионе вновь могут 
быть открыты кафе и рестора-
ны. Причина подобного, на 
первый взгляд, легкомыслия 
в сравнительно низких пока-
зателях смертности в стране.

По выявленным случаям 
з аб олевания  Германия 
вплотную приблизилась к 
первой тройке в мире: боль-
ше только в США (378 тыс. 
случаев), Испании (140 тыс.) 
и Италии (132 тыс.). Но если в 
каждой из этих стран число 
умерших пациентов с коро-
навирусом перевалило за 
10 тыс. человек, в ФРГ по дан-
ным к вечеру вторника их 
было 1854. Объяснение это-
му феномену в последние 
дни ищут эксперты, веду-
щие немецкие и мировые 
СМИ. «Немецкое исключе-
ние? Почему в стране такой 
низкий уровень смертно-
сти?» — задается вопросом 
The New York Times.

Первый и главный секрет 
— массовое тестирование на 
ранних этапах. В общей слож-
ности было проведено уже 
более 918 тыс. тестов. Еще в 
конце марта МВД ФРГ поста-
вило задачу довести число те-
стов до 200 тыс. в день, сейчас 
проводится более 50 тыс. те-
стов в день — в три раза боль-
ше, чем в Великобритании. В 
отличие от США на началь-
ных этапах, в Германии те-
стирование можно было сра-
зу делать за счет страховых 
компаний. Хотя страховые 
покрывают только тестирова-
ние больных с симптомами 
инфицирования и контакти-

ровавших с уже заболевши-
ми, ранняя диагностика по-
зволяет выявить немало лег-
ких случаев и вовремя изоли-
ровать больных дома, не за-
нимая больничных мощно-
стей и предупреждая даль-
нейшее заражение.

Второе объяснение — не-
мецкая организованность и 
системный подход, которые 
дали о себе знать и в период 
эпидемии. Так, например, 
пройти тест на коронавирус 
должны все, кто контактиро-
вал с заболевшим в течение 
более чем 15 минут. Сделать 
это можно не только в боль-
ницах, но и в многочислен-
ных временных специаль-
ных центрах тестирования, 
расположенных вне боль-
ниц, чтобы не подвергать вра-
чей дополнительному риску. 
В некоторых таких центрах 
сделать тест можно не выходя 
из личного автомобиля. Кро-
ме того, во многих медучре-
ждениях вводятся отдельные 
часы приема для пациентов с 
подозрением на инфекцион-
ные заболевания и без. Точно 

так же и в больницах боль-
ные с подтвержденным диаг-
нозом находятся отдельно от 
других пациентов.

Третье — и без того ста-
бильное высокое качество 
медицинской помощи, а так-
же готовность больниц и 
медперсонала, у которых по 
счастливой случайности бы-
ло время на подготовку с уче-
том зарубежного опыта. По 
словам нескольких врачей, 
работающих в Германии и 
опрошенных „Ъ“, масок и 
средств защиты у них не то 
чтобы с большим запасом, 
но хватает. Еще до эпидемии 
Германия находилась на вто-
ром месте в ЕС по числу боль-
ничных коек: на 100 тыс. че-
ловек в Болгарии их было 
616, в ФРГ — 601, в Италии — 
262, в Испании — 242. Свою 
роль сыграла и федеральная 
структура, и сравнительная 
финансовая независимость 
немецких земель: отделения 
реанимации есть во многих 
больницах (и не только в 
крупных городах), а мест в 
них в три раза больше, чем в 

среднем по ЕС. Число коек в 
них было в экстренном по-
рядке увеличено с 28 тыс. до 
40 тыс., и, по словам Гераль-
да Гасса, главы Германского 
больничного общества, по-
ловина из них все еще сво-
бодны. То есть, при 100 тыс. 
выявленных случаев зараже-
ния в стране отделения реа-
нимации не просто не пере-
гружены, а свободны.

Четвертое объяснение, ко-
торое приводят многие 
СМИ,— это национальные, 
географические и демогра-
фические особенности. На-
пример (на это обратили вни-
мание ученые из университе-
та Оксфорда), среднестати-
стические немцы покидают 
родительский дом в 24 года, а 
не в 31, как итальянцы,— а 
значит, меньше рискуют за-
разить пожилых родителей 
или бабушек и дедушек. Кро-
ме того, первоначально 
COVID-19 распространился 
среди немецких туристов, от-
дыхавших на горнолыжных 
курортах Италии, и благода-
ря раннему тестированию 

многие заболевшие не успе-
ли передать вирус старшему 
поколению, объясняет жур-
нал Focus. Средний возраст 
инфицированных в Герма-
нии 49 лет, а значит, и шансы 
на выздоровление по стати-
стике выше. СМИ со ссылкой 
на экспертов предполагают, 
что меньшее число куриль-
щиков и низкий уровень за-
грязненности воздуха также 
положительно сказываются 
на статистике.

И наконец, пятое, о чем в 
эти дни пишут многие жур-
налисты,— это высокий уро-
вень доверия экспертам, уче-
ным и политикам. «Даже 
если по-прежнему есть те, кто 
отрицают коронавирус, боль-
шая часть жителей Германии 
понимает: в эти дни нужно 
быть рассудительными,— ре-
зюмирует журнал Focus.— 
Мы держим дистанцию, 
предлагаем помощь тем, кто 
в группе риска, и следим за 
тем, чтобы как можно тща-
тельнее предупредить рас-
пространение вируса».

Галина Дудина

Порядок бьет вирус
Как Германии удается удерживать  
низкие показатели смертности от COVID-19

Как стало известно „Ъ“, глава 
Минюста Константин Чуйченко 
обратился ко всем региональным 
властям в случае введения на их 
территории особых мер, включая 
ограничения на свободное пере-
движение, обеспечить особый 
статус адвокатам и нотариусам. 
Их изоляция в случае карантина 
из-за COVID-19 может привести 
к нарушению закрепленного 
в Конституции права на квалифи-
цированную юридическую по-
мощь. А потому теперь даже 
в случае введения спецпропу-
сков адвокатам и нотариусам до-
статочно предъявить проверяю-
щим свое удостоверение. Таким 
образом Минюст отреагировал 
на соответствующие обращения 
палат юристов. Сейчас на прора-
ботке вопрос об оплате их труда 
и поддержке со стороны властей 
в условиях работы во время борь-
бы с коронавирусом.

По данным информированных 
источников „Ъ“ в госструктурах, соот-
ветствующее обращение министр 
юстиции Константин Чуйченко под-
писал еще в понедельник. Оно адре-
совано высшим должностным лицам 
субъектов России и содержит просьбу 
обеспечить работу адвокатов и нота-
риусов. Глава Минюста особо отме-
тил, что право на получение квалифи-
цированной юридической помощи, в 
том числе и бесплатной, закреплено 
как в Конституции, так и в Уголовно-
процессуальном кодексе. Между тем 
распространение на адвокатов и нота-
риусов «ограничений в связи с осо-
бым порядком передвижения лиц» 
может привести в регионах, которым 
сейчас самим предоставлено право 
принимать подобные решения, к «на-
рушению конституционных гаран-
тий». Речь идет о «снижении доступ-
ности и своевременности получения 
квалифицированной юридической 
помощи, в том числе нотариальных 
услуг, потенциального нарушения 
сроков совершения процессуальных 
действий». Министр также отметил, 
что в его ведомство уже поступили об-
ращения от Федеральной палаты ад-
вокатов (ФПА РФ) и Федеральной нота-
риальной палаты (ФНП). По его сло-
вам, они проявляют «обеспокоен-
ность» и проводят разъяснительную 
работу через свои структуры, создавая 
дежурные подразделения и т. д. Одна-
ко Минюст все же «просит» регио-
нальные власти в случае введения 
строгих мер «обеспечить возмож-
ность передвижения адвокатов и но-
тариусов при оказании ими квалифи-
цированной юридической помощи». 
Согласно позиции Минюста, для сво-
бодного прохода или проезда адвока-
ту или нотариусу достаточно просто 
предъявить свое удостоверение. Кста-
ти, многие региональные палаты, не 
дожидаясь реакции федеральных вла-
стей, сами разместили у себя на сай-
тах довольно подробные рекоменда-
ции о правилах и условиях работы во 
время эпидемии. В частности, адво-
катская палата Москвы призвала со-
блюдать необходимый баланс в во-
просах профессиональной этики. То 
есть, с одной стороны, принимать все 
меры предосторожности, сообщать в 
палату о необходимости карантина 
или самоизоляции, но и также «чест-
но, разумно, добросовестно, квали-
фицированно, принципиально и сво-
евременно исполнять свои обязан-
ности». «Осуществление адвокатами 
профессиональной деятельности в 

условиях, создающих угрозу их жиз-
ни и здоровью, недопустимо»,— осо-
бо подчеркивается в датированном 1 
апреля разъяснении АП Москвы.

Представители ФПА РФ заявили 
„Ъ“, что уже получили письмо главы 
Минюста. «Это отрадный шаг минис-
тра юстиции России, осознающего от-
ветственность за функционирование 
институтов правовой поддержки гра-
ждан и разумно реагирующего на 
беспрецедентные вызовы»,— с удов-
летворением заявила „Ъ“ секретарь 
совета ФПА РФ Оксана Сергеева.

При этом в палате напомнили, что 
обращение с просьбой обеспечить за-
щитникам свободу передвижения во 
время эпидемии коронавируса было 
подготовлено еще в конце марта. 
Чуть позже совет ФПА РФ в режиме 
видеоконференции провел заседа-
ние и принял еще одно заявление. 
Все обращения были адресованы не 
только Минюсту, но и главе прави-
тельства Михаилу Мишустину, а так-
же мэру Москвы и одному из руково-
дителей штаба по борьбе с COVID-19 
Сергею Собянину. По данным ФПА 
РФ, сейчас на «проработке» и изуче-
нии в Минюсте находится еще ряд 
инициатив, предложенных адвоката-
ми и касающихся социальных гаран-
тий, льгот и их поддержки.

Теперь адвокаты ждут разъясне-
ний относительно других своих ини-
циатив. Так, совет ФПА РФ попросил 
Минюст рассмотреть вопрос оплаты 
труда адвокатов по назначению во 
время вынужденных выходных 
именно по соответствующим, повы-
шенным тарифам. Кроме того, они 
просят предоставить им налоговые 
каникулы по оплате НДФЛ за прош-
лый год и ежеквартальных выплат в 
2020 году, так как «уплатив налоги, ад-
вокат в отсутствие возможности осу-
ществлять профессиональную дея-
тельность может остаться без средств 
к существованию на неопределен-
ный период времени». Также защит-
ники рассчитывают на полный или 
хотя бы частичный годовой морато-
рий на выплаты в фонды пенсионно-
го и медицинского страхования. Осо-
бой строкой идет просьба изменить 
порядок социального страхования и 
создания нового механизма на слу-
чай временной нетрудоспособности 
или материнства, поскольку в усло-
виях пандемии это «приобрело осо-
бенно важное значение, когда адво-
каты вынуждены выполнять свою 
конституционную функцию по защи-
те прав граждан, рискуя своим здоро-
вьем». Также адвокаты предлагают 
внутри своего сообщества в зависи-
мости от складывающейся ситуации 
решать вопрос о выплате членских 
взносов, выплат в палату и т. д.

Надо отметить, что инициативы 
ФПА РФ относительно вопросов под-
держки со стороны государства впол-
не могут быть одобрены в самое бли-
жайшее время. На днях тот же Конс-
тантин Чуйченко, говоря о мерах под-
держки малого и среднего бизнеса в 
условиях борьбы с коронавирусом, 
упомянул и об адвокатах с нотариуса-
ми в связи с выполнением ими «пу-
блично значимой функции» по обес-
печению конституционных гаран-
тий. «Соответственно, эти меры под-
держки в это тяжелое для них время 
им необходимы»,— заключил ми-
нистр. В самой палате рассчитывают, 
что их инициативы будут учтены уже 
в «следующем пакете предложений 
правительства РФ».

Сергей Сергеев

Адвокатам обеспечат 
вездеход на карантин
Минюст озаботился  
защитой защитников

Правительство РФ рекомендует 
главам российских регионов от-
крыть доступ в психоневрологи-
ческие интернаты (ПНИ), дома 
престарелых и детские дома 
представителей НКО. Ранее во-
лонтеров, помогавших жителям 
этих учреждений, перестали пу-
скать туда в рамках введенных 
мер по предотвращению зара-
жения коронавирусной инфекци-
ей. Федеральные власти пошли 
на беспрецедентные меры, ре-
комендуя регионам разгрузить 
стационарные учреждения в 
сфере социального обслужива-
ния, здравоохранения и просве-
щения, передавая живущих в них 
граждан родственникам, близ-
ким, законным представителям 
или в проекты сопровождаемого 
проживания.

В правительственной телеграм-
ме, подписанной главами Минтру-
да, Минздрава, Минпросвещения и 
Роспотребнадзора и адресованной 
руководителям исполнительной 
власти в регионах, говорится о не-
обходимости принять меры по пре-
дотвращению заражения корона-
вирусной инфекцией жителей ста-
ционарных учреждений. Федераль-
ные власти рекомендуют прикре-
пить к каждому такому учрежде-
нию куратора из регионального 
правительства «в целях установле-
ния персонального контроля за де-
ятельностью указанных организа-
ций на период проведения проти-
воэпидемиологических мероприя-
тий». Руководители учреждений 
должны ежедневно опрашивать по-
лучателей услуг о состоянии здоро-
вья, дважды в день измерять у них 
температуру и при необходимости 
оказывать им своевременную ме-
дицинскую помощь. Сотрудников 
необходимо обеспечить средства-

ми индивидуальной защиты и раз-
работать план действий и мер в слу-
чае выявления в учреждении ин-
фекции. Доступ посторонних лю-
дей в дома престарелых, ПНИ, дет-
ские дома должен быть ограничен 
— исключение составляют работ-
ники служб, участвующих в жизне-
обеспечении этих организаций, 
представители исполнительной 
власти, а также сотрудники неком-
мерческих организаций (НКО), ко-
торые до начала пандемии оказы-
вали профессиональные услуги в 
уходе за жителями учреждений. Ре-
гиональным органам власти необ-
ходимо утвердить список НКО, ко-
торые могут посещать интернаты и 
детские дома.

Федеральное правительство при-
зывает регионы к беспрецедент-
ным мерам, рекомендуя временно 
перемещать жителей интернатов, в 
том числе и несовершеннолетних, 
домой к их законным представите-
лям, родственникам, а также «ли-
цам, с которыми у граждан имеются 
устойчивые личные отношения». 
При этом граждане должны выра-
зить письменное согласие на пере-
езд, а принимающая сторона обязу-
ется обеспечить необходимые сани-
тарные меры для профилактики ко-
ронавирусной инфекции. Взро-
слым, живущим в ПНИ или домах 
престарелых, разрешается времен-
но переехать в дома сопровождае-
мого проживания, которые работа-
ют под эгидой НКО, входящих в ре-
гиональные реестры поставщиков 
социальных услуг.

Такие меры позволят разгрузить 
интернаты и обеспечить лучшую за-
щиту от вирусных инфекций для са-
мых слабых их жителей, полагает 
президент санкт-петербургской бла-
готворительной организации «Пер-
спективы» Мария Островская.

Отметим, с 27 марта доступ в ин-
тернатные учреждения соцобслу-
живания был закрыт и для НКО, и 
для волонтеров, и для родственни-
ков в связи с телеграммой Минтру-
да, которая ограничивала вход в ин-
тернаты всех, исключая сотрудни-
ков. Это привело к тому, что многие, 
в том числе дети, оказались в пол-
ной изоляции, лишились общения 
с близкими, друзьями, постоянны-
ми волонтерами. Клинический пси-
холог и волонтер движения «STOP 
ПНИ» Мария Сиснева предположи-
ла в разговоре с „Ъ“, что такая изоля-
ция может оказаться для многих гу-
бительной. «В одном учреждении 
вообще заперли людей на этажах, 
только изредка выводят во двор под 
присмотром санитаров, постоянно 
моют хлором пол, от чего люди 
ужасно страдают,— говорит Мария 
Сиснева.— Отсутствие свежего воз-
духа, общения и двигательной ак-
тивности, запах химических мою-
щих средств, стресс — все это осла-
бляет иммунитет. При этом персо-
нал едет на работу в метро, жители 
этого учреждения ходят в общую 
столовую, так что если кто-то один 
заразится, то заболеют все». По ее 
словам, в двух других московских 
ПНИ, с которыми она поддерживает 
связь, ситуация лучше: «Людей хотя 
бы не запирают в отделениях, они 
могут выходить на свежий воздух, 
гулять по территории».

Мария Островская заявила „Ъ“, 
что интернаты, детские дома и дома 
престарелых находятся в зоне осо-
бого риска по коронавирусной ин-
фекции, их необходимо разукруп-
нять. «Нашу организацию не пуска-
ют с середины марта в ПНИ для 
взрослых, а с 27 марта — в детские 
интернаты,— рассказывает госпожа 
Островская.— В психоневрологиче-
ских интернатах и в ДДИ (дома-ин-

тернаты для детей с умственной от-
сталостью.— „Ъ“) оказались запер-
тыми по 500–1000 человек, при 
этом персонал добирается каждый 
день на работу в общественном 
транспорте. Если кто-то привезет 
коронавирусную инфекцию, она с 
большой вероятностью убьет самых 
слабых. Поэтому мы вместе с Анной 
Битовой (руководитель московско-
го Центра лечебной педагогики, 
ЦЛП.— „Ъ“) и Нютой Федермессер 
(директор московского Центра пал-
лиативной помощи.— „Ъ“) просили 
министра труда отменить запрет на 
работу в этих учреждениях для тех 
некоммерческих организаций, ко-
торые работали до пандемии, и раз-
решить забрать из интернатов на со-
провождаемое проживание хотя бы 
самых слабых людей. Министр нас 
услышал. Сейчас мы ждем реакции 
от регионального правительства, 
поскольку решение за ними. Мы го-
товы забрать прямо сегодня 15 чело-
век из ПНИ на сопровождаемое про-
живание».

Директор ЦЛП Анна Битова сооб-
щила „Ъ“, что ее организация сей-
час пытается помочь двум житель-
ницам ПНИ временно переехать в 
тренировочную квартиру ЦЛП: «По-
ка мы оформляем документы и не 
знаем, получится ли забрать этих де-
вушек. У нас есть еще люди в ПНИ, 
которые хотели бы домой, их родст-
венники тоже готовы их принять, 
но мы хотим действовать постепен-
но. Если все получится с первыми 
двумя людьми, тогда будем офор-
млять и остальных». При этом ди-
ректор ЦЛП отмечает, что у нее нет 
информации, откроют ли доступ 
НКО в московские интернаты, по-
скольку соответствующее решение 
должно принять региональное ру-
ководство.

Ольга Алленова

Приют-кампания
Правительство решило максимально обезопасить обитателей интернатов, 
детских домов и домов престарелых

Несмотря на эпидемию и рекордное число выявленных случаев заболевания,  
немцы настроены оптимистично   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18950,18 (+373,88)
РТС 1099,76 (+16,33)
FTSE 100 5704,45 (+122,06)

DAX 30 10356,7 (+281,53)
DJIA* 23404,83 (+724,84)
NASDAQ Composite* 8085,22 (+171,98)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.04.20
Австралийский доллар 46,6312
Английский фунт 93,0662
Белорусский рубль 14,2740
Датская крона* 10,9849

Доллар США 75,4550
Евро 82,0120
Индийская рупия** 99,7673
Казахский тенге** 17,2656

Канадский доллар 53,8004
Китайский юань* 10,6960
Норвежская крона* 73,5924
СДР 102,4845

Сингапурский доллар 52,9212
Новая турецкая лира 11,2234
Украинская гривна* 27,8478
Шведская крона* 75,4437

Швейцарский франк 77,5408
Японская иена** 69,3106
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Хорошо известное выражение о том, 
что бесплатный сыр может быть 
только в мышеловке, все чаще хочет-
ся применять к инициативам в обла-
сти связи.

С одной стороны, власти пыта-
ются сделать все возможное для гра-
ждан, которые добровольно самои-
золировались или по медицинским 
показаниям вынуждены соблюдать 
карантин, а именно дать им бесплат-
ный доступ к 391 сайту и сервису. Па-
раллельно с этим они же рассчитыва-
ют отвлечь людей от зарубежных ре-
сурсов, таких как Facebook, Instagram 
и Twitter, доступ к которым, напри-
мер у абонентов «Ростелекома», тор-
мозит уже несколько дней из-за уз-
кого канала связи оператора в Евро-
пе. А депутат Антон Горелкин и вовсе 
предложил закрепить возможность 
ограничения доступа к иностран-
ным ресурсам законодательно.

Но не исключено, что и официаль-
но одобренные сайты, в число кото-
рых почему-то попали заблокирован-
ный за экстремизм журнал «Сами-
здат», сайт с фальшивыми диссерта-
циями и ресурс «КГ-портал» (бывший 
kino-govno), скоро ждет та же участь.

Дело в том, что многие ресур-
сы из списка Минкомсвязи, в отли-
чие от зарубежных коллег никогда 
не вкладывали средства в развитие 
инфраструктуры, расширение хо-
стингов и выделенные каналы для 
пропуска трафика. Если же в условиях 
домашней самоизоляции абоненты, 
решившие попробовать бесплатный 
сыр, массово начнут заходить на эти 
ресурсы, последние не смогут обрабо-
тать такой поток и просто лягут.

Но даже если абоненты готовы бу-
дут мириться с медленной загрузкой 
страниц, терпение операторов явно 
небезгранично. Если по результатам 
эксперимента власти все же обяжут 
участников рынка в постоянном ре-
жиме предоставлять бесплатный до-
ступ к значимым, с их точки зрения, 
сайтам, операторы просто вынужде-
ны будут заложить расходы в тарифы 
тех абонентов, которые продолжат 
платить за полноценный, а не доступ-
ный интернет. Причем их расходы бу-
дут расти пропорционально увеличе-
нию трафика и расширению списка 
ресурсов.

Контролировать тарифы власти 
не смогут, ведь их рост будет обосно-
ван вполне объективными причина-
ми: увеличением затрат на строитель-
ство и поддержание сети, на которую 
возрастет нагрузка, необходимостью 
исполнять законодательство по хра-
нению данных абонентов, потерями 
от международного роуминга и паде-
нием курса национальной валюты. 
А в случае введения госконтроля над 
ценами на связь государство попросту 
недосчитается налогов.

Таким образом, желая дать гражда-
нам социально доступный интернет, 
власти, напротив, стимулируют по-
вышение стоимости услуг и потенци-
альное недовольство граждан, одни 
из которых будут вынуждены терпеть 
постоянные перебои в доступе, а дру-
гие — нести нагрузку перекрестного 
субсидирования соседей.

обсудить 
kommersant.ru/12843

Желая дать граж
данам социально 
 доступный интернет, 
власти, напротив, 
 стимулируют повыше
ние стоимости услуг 
и потенциальное не
довольство граждан

изучает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

Запрет на въезд иностранцев 
и сложности с перемещения-
ми по России могут стать при-
чиной дефицита рабочей силы 
для сезонных сельскохозяйст-
венных работ. С проблемой сбо-
ра урожая уже столкнулись про-
изводители ягод и овощей, та-
кой же риск существует для са-
доводов и картофельных хо-
зяйств. Аналогичные трудно-
сти уже возникли у фермеров 
США и Евросоюза.

О возможном срыве уборки уро-
жая из-за запрета на въезд в РФ ино-
странных граждан в связи с борь-
бой с пандемией COVID-19 гово-
рится в письме Союза производи-
телей ягод первому замглавы Мин-
сельхоза Джамбулату Хатуову. Ко-
пия обращения есть у „Ъ“. В мини-
стерстве подтвердили получение 
письма. Крупные производители 
ягод, пишет союз, ежегодно привле-
кают на свои плантации иностран-
ных сборщиков. Но с 18 марта по 1 
мая правительство запретило въезд 
в Россию иностранных граждан 
и лиц без гражданства. При этом ог-
раничиться местными жителями 
участникам рынка не удастся: для 
уборки требуется 20 человек на 1 га, 
а многие фермы удалены от насе-
ленных пунктов. 

Гендиректор союза Ирина Ко-
зий рассказала „Ъ“, что сбор ягод 
в южных регионах начнется в сере-
дине апреля, а в Центральной Рос-
сии проблема с сезонными рабочи-
ми возникнет в начале июня. Если 
проблему не решить, то крупные 

компании смогут собрать только 
10–20% урожая, а отрасль потеряет 
5–7,5 тыс. тонн ягод, или до 1,5 млрд 
руб. дохода, подсчитала она. Управ-
ляющий директор компании «Яго-
ды Карелии» Александр Самохва-
лов говорит, что иностранных сбор-

щиков используют фермерские хо-
зяйства Центральной и Южной Рос-
сии, а на севере всю дикорастущую 
ягоду собирает местное население.

С проблемой также столкнулись 
производители овощей, фруктов 
и грибов. Как отмечает управляю-

щий директор тепличного комплек-
са «Агро-Инвест» Ирина Мешкова 
(входит в ГК «Мое лето»), пиковая ра-
бота приходится на весенний пери-
од и компания вынужденно увели-
чила рабочий день до 11 часов, а так-
же ввела семидневную рабочую не-
делю. Директор управления персо-
налом АПХ «Эко-культура» Елена Фи-
лоненко говорит, что из-за ограни-
чений часть потенциальных сотруд-
ников не смогли приехать из дру-
гих регионов России, что уже обер-
нулось потерями, так как сейчас пе-
риод активного сбора урожая. Пред-
седатель наблюдательного совета ГК 
«Белая дача» Виктор Семенов сооб-
щил „Ъ“, что компания привлекает 
сезонных работников в июле—авгу-
сте из-за пиковой нагрузки. 

Руководитель аппарата Карто-
фельного союза России Татьяна Гу-
бина говорит, что при сборе уро-
жая овощей открытого грунта и кар-
тофеля осенью также используется 
труд сезонных рабочих, в том чи-
сле высококвалифицированный. 
По ее словам, союз также уже преду-
предил о соответствующих рисках 
Минсельхоз. Вдаваться в подробно-
сти госпожа Губина отказалась. Гла-
ва Ассоциации садоводов Игорь Му-
ханин рассказывает, что проблемы 
с нехваткой кадров в отрасли мо-
гут возникнуть в начале июля, ког-
да начинается прививка плодовых 
деревьев от болезней и вредителей. 
Высокий спрос на рабочую силу на-
чинается при сборе до 1 млн тонн 
яблок, где задействовано около 70% 
иностранцев, говорит он. 

Союз производителей ягод про-
сит Минсельхоз сообщить о каких-
либо решениях относительно осо-
бых условий для организации въе-
зда в Россию сезонных рабочих, за-
нятых в сельском хозяйстве. В Мин-
сельхозе заявили „Ъ“, что прораба-
тывают вопрос о дефиците трудо-
вых ресурсов с региональными ор-
ганами управления агропромыш-
ленным комплексом.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов отмечает, что с дефицитом 
иностранной рабочей силы столк-
нулись не только сельхозпроиз-
водители в России. В США убор-
кой урожая занимаются мигранты 
из Мексики, а фермеры в Западной 
Европе обеспокоены, что к ним 
на уборку не смогут приехать рабо-
чие из Восточной Европы, расска-
зывает он. 

Нехватка трудовых ресурсов — 
не первая проблема, с которой 
столкнулись российские сельхоз-
производители из-за пандемии 
COVID-19. Как рассказывал источ-
ник „Ъ“ в крупном агрохолдинге, 
в Краснодарском крае лимит про-
пусков на одно юридическое лицо 
исчисляется единицами и сотни ра-
ботников не могут выйти на рабо-
ту. Во вторник глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев также сообщил, 
что из отдельных регионов «посту-
пают сигналы о сложностях» при 
перемещении транспорта с грузом, 
необходимым для предприятий 
АПК, в том числе с удобрениями, се-
менами, запасными частями.

Алексей Полухин

Добыча полезных выживаемых
Малые нефтекомпании просят отсрочку по НДПИ из-за угрозы банкротств

Как стало известно „Ъ“, неболь-
шие нефтедобывающие ком-
пании просят правительст-
во об отсрочке уплаты нало-
га на добычу полезных иско-
паемых, так как падение цен 
на нефть поставило их на грань 
выживания. В качестве более 
радикальной меры производи-
тели предлагают отложить вы-
платы по НДПИ до того момен-
та, когда цены на нефть ста-
билизируются на уровне $40 
за баррель. По мнению экспер-
тов, мелкие компании дейст-
вительно страдают от паде-
ния цен сильнее, чем крупные, 
но необходимость их поддер-
жки не выглядит очевидной.

«Ассонефть» (ассоциация объеди-
няет независимых нефтегазодобыт-
чиков) в конце марта обратилась 
к премьеру Михаилу Мишустину 
с просьбой предоставить отсрочку 
по уплате НДПИ. Речь идет о компа-
ниях с добычей менее 500 тыс. тонн 
в год, следует из письма (копия есть 
у „Ъ“) гендиректора ассоциации 

Елены Корзун. Суммарная годовая 
добыча таких компаний, по оцен-
кам «Ассонефти», составляла в 2019 
году около 10 млн тонн в год (1,7% 
от всей добычи в РФ). «Ассонефть» 
предлагает отложить для них упла-
ту НДПИ за март—май или до до-
стижения среднемесячной цены 
на нефть $40 за баррель. По мнению 
«Ассонефти», если не принять необ-
ходимые меры поддержки, неболь-
шим независимым компаниям уг-
рожает банкротство.

Из документа следует, что в апре-
ле небольшим производителям 
придется заплатить НДПИ за март 
в размере 7,5 тыс. руб. за тонну, 
тогда как их выручка за этот пе-
риод «резко упадет» из-за обвала 
цен на нефть, в результате у боль-
шинства таких компаний не хва-
тит средств «на расчеты с государ-
ством, банками по привлеченным 
кредитам и поставщиками». Как 
указывается в письме, внутренняя 
цена на нефть в РФ для малых про-
изводителей сейчас составляет ме-
нее 6 тыс. руб. за тонну, что суще-

ственно меньше экспортного net-
back в 10 тыс. руб. за тонну и не по-
зволяет покрыть платеж по НДПИ. 
Небольшие независимые компа-
нии не имеют своих НПЗ, также 
у них нет «технических и финансо-
вых возможностей» хранить всю до-
бытую нефть в течение нескольких 
месяцев.

В условиях пандемии корона-
вируса правительство подготови-
ло уже ряд мер поддержки для ма-
лого и среднего предприниматель-
ства, а также для системообразую-
щих предприятий. Меры, в частно-
сти, касаются отсрочки по налого-
вым платежам, однако не включа-
ют акцизы и НДПИ. В пресс-служ-
бе правительства не ответили на за-
прос „Ъ“. В Минфине заявили „Ъ“, 
что предложения ассоциации в ми-
нистерство не поступали.

Гендиректор «Ассонефти» Елена 
Корзун подтвердила „Ъ“ отправку 
письма, сообщив, что ответа на него 
до сих пор не получено. По ее сло-
вам, поддержка нужна срочно, по-
скольку ряд компаний с добычей 

50–100 тыс. тонн в год уже выну-
ждены были остановить добычу 
из-за отрицательной рентабельно-
сти. В частности, речь идет о при-
мерно 100 компаниях из Пермско-
го края, Башкирии, Саратовской об-
ласти и Татарстана, сообщила госпо-
жа Корзун. Также «Ассонефть» пред-
лагает ввести каникулы по соцвзно-
сам, поскольку апрель объявлен не-
рабочим, но работодатели выну-
ждены выплачивать зарплаты. «По-
скольку региональные власти сей-
час обращаются к нефтекомпани-
ям за помощью в покупке средств 
индивидуальной защиты, медика-
ментов, аппаратов ИВЛ, стоит так-
же пересмотреть налогообложение 
благотворительных программ, что-
бы хотя бы частично вывести эти за-
траты из-под налога на прибыль»,— 
считает Елена Корзун.

У малых компаний удельные 
операционные расходы обычно су-
щественно выше, чем у крупных 
компаний, замечает старший ана-
литик Сбербанка Андрей Грома-
дин. У них также могут быть про-

блемы с привлечением финансиро-
вания, и они гораздо более чувстви-
тельны к изменению цен на нефть. 
По мнению господина Громадина, 
отсрочка по уплате НДПИ на не-
сколько месяцев — «вполне рабо-
чая идея для данного вида компа-
ний». По оценке Сергея Клубкова 
из Vygon Consulting, в целом пред-
полагаемая отсрочка по НДПИ для 
компаний, добывавших в 2019 году 
менее 500 тыс. тонн, коснется объе-
ма примерно в 10 млн тонн. Таким 
образом, в случае каникул по НДПИ 
с мая по декабрь выпадающие до-
ходы государства могут составить 
около 13,5 млрд руб. (при средне-
годовой цене Urals в $20 за баррель 
и курсе 78 руб./$). Сергей Клубков 
считает целесообразность таких 
мер неочевидной, поскольку опе-
рационный доход мелких компа-
ний, входящих в «Ассонефть», при 
вышеуказанных условиях соста-
вит $9 за баррель, то есть они могут 
функционировать и без поддержки 
государства.

Дмитрий Козлов

С телеканалов снимают видео
Им придется запустить социально значимые версии сайтов

Постановление Минкомсвязи о соци-
ально значимых сайтах означает, что 
крупнейшим телеканалам, включая 
«Первый», ТНТ и НТВ, и социальным 
 сетям «ВКонтакте» и «Одноклассники» 
придется за месяц разработать специ-
альные версии сайтов без видео. Ина-
че они покинут перечень значимых 
 ресурсов, доступ к которым не отклю-
чается при нулевом балансе. Телекана-
лы считают требование экономически 
 неоправданным.

Участникам перечня социально значимых 
ресурсов, включая крупнейшие телеканалы, 
соцсети «ВКонтакте» и «Одноклассники», при-
дется к маю создать специальные версии без 
«потокового видео», следует из приказа Мин-
комсвязи. Подразумевается все видео на сай-
тах телеканалов и соцсетей, поясняет источ-
ник „Ъ“ в операторе, участвующем в экспери-
менте: они должны создать и сообщить опера-
торам IP-адреса сайтов без видео, на которые 
пользователь попадет при нулевом балансе 
(в остальных случаях будут доступны полные 

версии). Замглавы Минкомсвязи Алексей Во-
лин подтвердил „Ъ“, что должны быть органи-
зованы текстовые версии сайтов телеканалов, 
в противном случае их могут вычеркнуть из 
списка значимых ресурсов.

Всего в перечень попал 391 ресурс, доступ к 
которым с 1 апреля по 1 июля не тарифициру-
ется в сетях домашнего фиксированного ин-
тернета «Ростелекома», МТС, «Вымпелкома», 
«МегаФона» и «ЭР Телекома». По данным ТМТ 
Consulting, на конец 2019 года эти операторы 
обслуживали 66% абонентов домашнего ин-
тернета; список участников эксперимента мо-
жет пополниться другими операторами.

Крупные каналы отказались комменти-
ровать приказ официально. Уведомлений от 
чиновников они не получали и узнали о не-
обходимости создавать облегченные версии 
от „Ъ“, говорят их представители. В «Яндексе» 
и Mail.ru Group отказались от комментариев.

Топ-менеджер крупного телехолдинга кри-
тикует решение: «Как сайт канала может рабо-
тать без видео, зачем? Это попытка превратить 
все в сайты онлайн-газет или вернуться в ин-

тернет, где был только чат „Кроватка“. Техни-
чески это, может, и реализуемо, но экономи-
чески создание второй версии сайта неоправ-
данно. „Ъ“ может сделать версию для слепых?» 
— «Версия без видео не бесплатная. Никто не 
будет это делать»,— согласен собеседник на 
другом крупнейшем канале.

Источник „Ъ“ в крупном операторе объяс-
няет логику регулятора так: «Часть сайтов хо-
тела попасть в список. Но операторы не гото-
вы давать бесплатный трафик тем, кто будет 
на нем зарабатывать. Мы попросили убрать от-
туда тяжелый контент, поэтому телеканалам 
надо делать облегченные версии. Интересно 
посмотреть на сайт ТНТ в текстовой версии». 
На сайтах каналов 50–60% — это мобильное 
потребление, и никакого прироста десктоп-
трафика в связи с изоляцией не произошло, 
возражает топ-менеджер телехолдинга: «Объ-
ем потребителей этого трафика так мал, что 
смешно говорить о нагрузке на какие-то сети, 
которые у нас самые быстрые из быстрых».

Доходы телеканалов от продажи онлайн-
видеорекламы пока несопоставимы с эфир-

ными, но все вещатели прикладывают мно-
го усилий для развития интернет-площадок и 
продвижения в интернете; для проектов «Ян-
декса» и Mail.ru Group требование тоже кри-
тично, указывает собеседник в партнере не-
скольких каналов.

Комиссия Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей по связи и ИТ ра-
нее оценивала затраты для операторов и ин-
тернет-сервисов на «доступный интернет» 
в 150 млрд руб., в них входили и расходы на 
«лайт-версии» сайтов. Для сайтов из списка 
Минкомсвязи потребуются стационарные IP-
адреса, в противном случае возможны злоу-
потребления со стороны недобросовестных 
пользователей, отмечает директор по стра-
тегическим проектам Института исследова-
ний интернета Ирина Левова. Сейчас же со-
цсети имеют множество IP-адресов, напоми-
нает она. Руководитель Content Review Сергей 
Половников также считает, что от инициати-
вы пострадают соцсети, которым придется от-
ключать монетизацию видео через рекламу.

Анна Афанасьева, Юлия Тишина
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Фермерам дали по рабочим рукам
Сельскому хозяйству грозит дефицит кадров из-за COVID-19
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сокращение, а потом и полное прекращение 
покупки физического золота со стороны 
Банка России, а также ограничение авиапе
ревозок существенно осложняют реализа
цию золота российскими банками. Такая 
 ситуация может привести к дальнейшему 
накоплению драгметалла в их хранилищах 
и сокращению покупок у производителей. 
Банки просят ведомства помочь им с экс
портом золота, а финансовых регулято
ров — с реализацией и с рефинансирова
нием под залог металла.

Национальная финансовая ассоциация (НФА) 
направила письма в Банк России, Минфин и Мин-
транс с просьбой облегчить работу кредитных ор-
ганизаций с драгоценными металлами. Тем са-
мым участники рынка подтвердили информацию 
„Ъ“, что банки начали испытывать сложности с ре-
ализацией золота (см. „Ъ“ от 25 марта). К этому при-
вело не только сокращение, а впоследствии и от-
каз ЦБ от покупки физического металла, но и по-
чти полная остановка международных рейсов по 
всему миру на фоне распространения эпидемии 
коронавируса.

В частности, в письме Минтрансу отмечаются 
сложности перевозки драгметалла в связи с огра-
ничением авиаперевозок из России в международ-
ные логистические центры, осуществляющие 
прием и хранение драгоценных металлов,— Цю-
рих, Лондон, Дубай и Пекин. В целях поддержки 

отрасли НФА предлагает, в частности, предусмо-
треть возможность бронирования перевозок гру-
зов указанной категории.

В письме в Минфин НФА просит увеличить объ-
ем приобретаемого аффинированного золота Гохра-
ном России. ЦБ коммерческие банки просят восста-
новить механизм проведения операций рефинанси-
рования кредитов под золото, а также рассмотреть 
возможность участия регулятора в предоставлении 
рублевой ликвидности по сделкам своп с золотом.

По предварительным данным ФТС, в январе—
феврале Россия экспортировала 17 тонн золота, что 
в шесть раз больше аналогичного периода прошло-
го года. Основной страной-получателем стала Вели-
кобритания (15,4 тонны). Таких показателей по 
марту ждать уже не стоит в силу остановки боль-
шинства авиарейсов.

Как сообщил „Ъ“ источник на банковском рын-
ке, «в текущей ситуации, когда регулятор приоста-
новил с 1 апреля 2020 года покупку золота, банкам 
придется либо отказываться на время от покупки зо-
лота у производителей, либо наращивать объемы в 
хранилищах». На 1 марта объем золота в банках со-
ставлял около 80 тонн.

В Минтрансе пока не получили документа, в ЦБ 
РФ не комментируют ситуацию, в Минфине на за-
прос „Ъ“ не ответили.

В Сбербанке подтвердили «крайнюю обеспоко-
енность» вопросами «полноценного функциониро-
вания отрасли, обеспечения непрерывности произ-

водства и оборота драгметаллов в России». По сло-
вам заместителя председателя правления Совко-
мбанка Михаила Автухова, Россия занимает третье 
место в мире по добыче золота, но сейчас внутрен-
ний спрос на него по отношению к производству 
минимален: «Из-за введенных ограничений на ави-
асообщение существует проблема с регулярным 
экспортом драгоценных металлов».

Источник „Ъ“ в банковской сфере добавляет, что 
тарифы на перевозки грузов выросли более чем 
вдвое (см. „Ъ“ от 7 апреля), кроме того, «золото могут 
снять с рейса, так как это товар не первой необходи-
мости». Начальник управления операций с товар-
ными активами и продуктами фондирования банка 
«ФК Открытие» Алексей Зайцев уточняет, что вывез-
ти золото можно, но каждый раз это единичные рей-
сы: «Можно найти грузовой транспорт — это доро-
же, чем регулярные пассажирские рейсы, и необхо-
димо найти пул банков для перевозки существенно-
го объема металла».

Участники рынка отмечают, что проблем с лик-
видностью у банков нет, но в условиях когда ЦБ не по-
купает золото, а вывезти его из страны сложно, ме-
талл «лежит мертвым грузом». Операции регулятора 
необходимы для повышения ликвидности этого ак-
тива. При этом в целом, по словам Алексея Зайцева, 
спрос на физическое золото в мире вырос: не так дав-
но на американской бирже были проблемы с постав-
кой золота по некоторым фьючерсным контрактам.

Полина Смородская

Золото заперлось в хранилищах
Банкиры просят облегчить операции с драгоценным металлом

По оценке „Ъ“, клиенты 
 негосударственных пенсион
ных фондов (НПФ) в результате 
досрочной смены страховщика 
по итогам 2019 года потеряли 
около 1 млрд руб. инвестдохода. 
С учетом клиентов Пенсионного 
фонда России (ПФР) общая сум
ма потерь составила 2,6 млрд 
руб. Этот результат значительно 
ниже потерь предшествующих 
лет, и прежде всего изза сниже
ния активности переходной 
 кампании. Однако никто не за
страхован от возвращения преж
них времен с десятками милли
ардов рублей потерь, опасаются 
эксперты.

Более 180 тыс. человек по итогам 
переходной кампании 2019 года уш-
ли из одного частного фонда в дру-
гой или вернулись в ПФР по досроч-
ным заявлениям. В итоге они лиши-
лись около 1,1 млрд руб. инвестици-
онного дохода, свидетельствует оцен-
ка „Ъ“, сделанная на основе предва-
рительных неофициальных данных 
ПФР (см. „Ъ“ от 16 марта). Таким обра-
зом, средние потери одного клиента, 
покинувшего НПФ, составили около 
6 тыс. руб., или 9% пенсионных нако-
плений. По итогам переходной кам-
пании 2018 года граждане, ушедшие 
из НПФ, потеряли 4,3 млрд руб.

С 2015 года действуют два спосо-
ба подачи заявлений на перевод на-
коплений. В случае если гражданин 
решил уйти к другому страховщику 
на следующий год, он подает досроч-
ное заявление. Однако в этом случае 
застрахованное лицо рискует поте-
рять накопленный инвестдоход с 
момента предыдущего фиксинга, 
устанавливаемого каждые пять лет 
нахождения клиента в фонде. Поте-
рянные гражданином деньги идут в 
резерв по ОПС страховщика, от кото-
рого он уходит. Другой вариант пере-
вода — срочный, или через пять лет 
после подачи соответствующего за-
явления гражданином. В этом слу-
чае пенсионные накопления пере-
водятся в полном объеме без потери 
 инвестдохода.

При этом 75 тыс. клиентов ПФР, ко-
торые досрочно перевели свои нако-
пления в НПФ по итогам прошлогод-
ней переходной кампании, согласно 
расчетам „Ъ“, лишились около 1,5 мл-
рд руб. (см. „Ъ“ от 17 марта). Таким 
образом, они потеряли до 39% своих 
накоплений. Столь большая разни-
ца в потерях с клиентами НПФ объ-
ясняется тем, что для «молчунов», ко-
торые являются основными клиен-
тами ПФР, действовали максималь-
но возможные штрафные санкции за 
досрочный перевод — потеря инвес-
тдохода за четыре года. При этом кли-
ентская база НПФ более разнородная 
с точки зрения прихода в фонд (а зна-
чит, и фиксинга), поэтому и инвестдо-
ход терялся за меньший срок. К тому 
же некоторые фонды по итогам 2018 

года разнесли убытки по счетам сво-
их клиентов, сокращая их доходы 
(см. „Ъ“ от 16 апреля 2019 года).

На общее сокращение потерь по 
сравнению с предшествующими го-
дами повлияло значительное сниже-
ние темпов переходной кампании. 
В результате за прошлый год на сме-
ну страховщика было подано почти в 
шесть раз меньше заявлений, чем го-
дом ранее (см. „Ъ“ от 5 декабря 2019 
года). Впрочем, как показали контр-
ольные закупки „Ъ“, риски неин-

формирования граждан о последст-
виях досрочной смены страховщи-
ка сохранялись высокими (см. „Ъ“ от 
15 ноября 2019 года). Это признавал 
и регулятор. По словам первого зам-
преда ЦБ Сергея Швецова, в прош-
лом году у регулятора была «большая 
доля уверенности», что граждане, ре-
шившие досрочно перевести свои 
пенсионные накопления, «не очень 
понимают, ради чего они переходят 
и что они теряют». «Из-за недобросо-
вестных действий агентов фондов бо-
лее половины досрочных переходов 
были оформлены застрахованны-
ми лицами неосознанно»,— говорит 
топ-менеджер одного из НПФ, столк-
нувшегося по итогам года с нетто-от-
током клиентов.

Однако, лишаясь накоплений 
граждан при их уходе, НПФ однов-
ременно наращивает РОПС. «Сфор-
мированная система гарантирова-
ния прав застрахованных лиц в ито-
ге страхует всех, кроме самих застра-
хованных лиц»,— говорит управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. По его словам, по-
ложительный тренд на сокращение 
потерь граждан не основан на реше-
нии фундаментальных проблем сис-
темы. И в случае возвращения массо-
вой смены страховщика гражданами 
«несет в себе риски потерь застрахо-
ванными лицами десятков миллиар-
дов рублей», считает эксперт.

Илья Усов

Потерянное 
накопление
Клиенты НПФ и ПФР 
недосчитались  
2,6 млрд руб. инвестдохода

Бизнесу удалось возобновить 
 дискуссию вокруг дорогостояще
го проекта модернизации Крас
ноярской ТЭЦ3 Сибирской гене
рирующей компании. По дан
ным „Ъ“, несмотря на выводы 
Минэкономики о полном соот
ветствии проекта критериям от
бора, вицепремьер Юрий Бори
сов решил еще раз обсудить его 
в правительстве. Аналитики рас
ходятся во мнениях относитель
но того, насколько вероятен 
 пересмотр проекта.

Курирующий ТЭК вице-премьер 
Юрий Борисов оставил на контроле 
вопрос о проведении технологическо-
го и ценового аудита (ТЦА) проекта мо-
дернизации угольной Красноярской 
ТЭЦ-3 Сибирской генерирующей ком-
пании (СГК, входит в СУЭК Андрея 
Мельниченко). Согласно решению ви-
це-премьера, Минэкономики, Минэ-
нерго и ассоциация «Сообщество по-
требителей энергии» (объединяет 
крупную промышленность) должны 

до 10 апреля представить подписан-
ные таблицы разногласий «для после-
дующего рассмотрения в правитель-
стве», говорится в письме заместите-
ля директора департамента промыш-
ленности, энергетики и транспорта 
правительства Валерия Шогенова (до-
кумент от 2 апреля есть у „Ъ“). Такое ре-
шение было принято несмотря на то, 
что Минэкономики и Минэнерго при-
знали параметры проекта корректны-
ми (см. „Ъ“ от 20 марта).

Дискуссия вокруг объекта СГК нача-
лась еще в прошлом году. Проект Крас-
ноярской ТЭЦ-3 (208 МВт) за 22,96 млрд 
руб. с вводом в 2024 году попал в про-
грамму модернизации старых ТЭС че-
рез отбор правительственной комис-
сии по электроэнергетике. «Сообще-
ство потребителей энергии» пожало-
валось на стоимость проекта, считая, 
что та в 1,6 раза выше типовых затрат. 
Тогда предшественник господина Бо-
рисова Дмитрий Козак поручил Мин-
экономики провести ТЦА. Минэко-
номики в марте констатировало, что 

ТЦА соответствует техническому зада-
нию, разногласий с Минэнерго и СГК 
нет. По оценкам аудиторов, стоимость 
проекта модернизации Красноярской 
ТЭЦ-3 на 20–30% ниже уровня капи-
тальных затрат по аналогичным про-
ектам в России. При этом станция уже 
учтена при проведении конкурент-
ных отборов мощности на 2024-й и 
2025 годы и по ней заключены догово-
ры поставки мощности.

В «Сообществе потребителей 
энергии» отказались считать про-
блему урегулированной. По расче-
там ассоциации, с учетом ограниче-
ния по CAPEX и прибыли от прода-
жи электроэнергии стоимость про-
екта могла быть снижена вдвое, до 
11,26 млрд руб. «Сообщество потре-
бителей энергии» 3 марта направило 
Юрию Борисову письмо с просьбой 
пересмотреть параметры проекта и 
учесть позиции ассоциации.

В Минэнерго, в Минэкономики и 
в аппарате Юрия Борисова не отве-
тили на запрос „Ъ“. В СГК и «Сообще-

стве потребителей энергии» воздер-
жались от комментариев.

Из-за нарастающего экономическо-
го кризиса шансы на пересмотр про-
екта Красноярской ТЭЦ-3 возрастают, 
считает глава Агентства энергетиче-
ского анализа Алексей Преснов. При 
этом Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» подчеркивает: изменение уже ут-
вержденного договора поставки мощ-
ности — невиданный прецедент, ко-
торый может быть связан или с добро-
вольным отказом от обязательств (на-
пример, как на проекте Серовской ГР-
ЭС ОГК-2), либо с экстраординарными 
обстоятельствами (как в случае аварии 
на Загорской ГАЭС-2 «РусГидро»). От-
каз от обязательств в одностороннем 
порядке вряд ли предусмотрен самим 
подписанным договором, отмечает 
он. Однако если проект исключат из 
постановления правительства, то это 
автоматически станет основанием для 
пересмотра ДПМ вплоть до его растор-
жения, говорят собеседники „Ъ“.

Полина Смертина

Красноярской ТЭЦ пересчитают модернизацию
Правительство может снизить стоимость проекта

ОАО РЖД на фоне сокращения 
на 70% перевозок порожних 
 контейнеров из Европы в связи 
с пандемией коронавируса и сни
жения субсидий со стороны КНР 
вводит большие скидки на их 
 перевозку в Китай транзитом 
из Европы. Скидки даны на юж
ном маршруте через Казахстан, 
которым пользуется в первую 
очередь российскобелорусско 
казахстанская ОТЛК ЕРА. Операто

ры поддерживают введение скид
ки и предлагают дать такую же 
и на северном маршруте — через 
Забайкальск и Наушки, но отме
чают, что при всем своем масшта
бе она имеет незначительный вес 
в общей стоимости перевозки.

ОАО РЖД дало скидки до 40% на воз-
врат контейнеров в Китай из третьих 
стран через территорию России. При 
отправке порожних контейнеров че-
рез белорусско-польские погранпере-
ходы по маршруту из Красного Смо-
ленской области до станций Канисай 
или Карталы (обе — на границе с Казах-
станом) тариф составит 288 и 357 швей-
царских франков соответственно. Та-
кие же ставки установлены при тран-
спортировке контейнеров через Крас-
ное и Канисай или Карталы через рос-
сийско-польские погранпереходы или 
российские припортовые станции Бал-
тийского моря. Спецтарифы действу-
ют с 1 апреля до 31 августа, но, сообща-
ет ОАО РЖД, могут быть продлены.

Снижение ставок направлено на ба-
лансировку контейнеропотоков в на-
правлении Восток—Запад—Восток, от-
мечают в ОАО РЖД. Из Китая в Европу 
традиционно везут куда больше, чем в 
обратном направлении. В этом году к 
проблеме добавился фактор коронави-
руса. Как писал „Ъ“, остановка предпри-
ятий в Китае не привела к существен-
ному провалу транзита в западном на-
правлении, который рос в феврале-мар-
те (см. „Ъ“ от 24 марта). Но при этом гру-
женый поток из Европы, где предприя-
тия встали позже, заметно замедлился, 
и резко сократились перевозки порож-
них контейнеров. «Если перевозки гру-
женых контейнеров на маршруте Ки-
тай—Европа—Китай в марте выросли 
на 33,4%, до 28,5 тыс. TEU,— говорят в 
ОАО РЖД,— то отправка порожних, сле-
дующих в основном из Европы в Китай, 
снизилась почти на 70%, до 1 тыс. TEU».

Пандемия вносит свои корректи-
ровки в экономические реалии, в том 
числе в сфере транзитных перевозок, 
говорит гендиректор «РЖД Логистики» 
Дмитрий Мурев. «Если раньше мы ви-
дели соотношение контейнеропотока 
Восток—Запад и Запад—Восток как 2 к 
1, то сейчас наблюдается существенное 
сокращение объемов обратной загруз-
ки,— поясняет топ-менеджер.— Мы 
вынужденно ориентируемся уже не на 
50%, а на 30%, и в этих условиях остро 

встает вопрос возвращения порожних 
контейнеров в КНР и стоимости такой 
перевозки». Источник, знакомый с си-
туацией, пояснил „Ъ“, что на корона-
вирус накладывается фактор сокраще-
ния субсидий со стороны КНР (см. „Ъ“ 
от 31 января). На фоне ухудшения эко-
номики контейнеры из Европы стали 
вывозить в Китай морем, что и долго, и 
наносит ущерб тем транзитным опера-
торам, которые предлагают комплекс-
ную услугу с возвратом порожних кон-
тейнеров в КНР.

Собеседник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что новые скидки в основном выгод-
ны российско-белорусско-казахстан-
скому оператору ОТЛК ЕРА, который 
пользуется транзитным маршрутом 
через Казахстан. В ОТЛК ЕРА коммен-
тариев „Ъ“ не дали. «Для других мар-
шрутов у нас уже давно действуют по-
ниженные ставки Запад—Восток по 

отношению к маршрутам Восток—За-
пад,— поясняют в ОАО РЖД.— Наиме-
нее загруженные маршруты мы уже 
давно стимулировали скидками, сей-
час распространили их и на маршрут 
через Казахстан, где представлены и 
другие участники».

«Предложенное тарифное решение 
положительно повлияет на количество 
контейнеров, возвращающихся в КНР 
по южному транзитному маршруту,— 
говорит Дмитрий Мурев.— Полезным 
было бы распространить аналогичное 
снижение ставки и на северный тран-
зитный маршрут через Забайкальск и 
Монголию». Источник „Ъ“ в отрасли 
также отмечает необходимость скидок 
на северном маршруте. Но другой гово-
рит, что вряд ли с их получением воз-
никнут особые сложности: ОАО РЖД в 
этом вопросе идет навстречу.

«Мы за любые скидки,— говорит 
директор Rail Cargo Logistics-RUS Алек-
сандр Баскаков,— но, думаю, это не 
приведет к балансировке. В относи-
тельном выражении скидка большая, 
но в абсолютном — это всего 288 фран-
ков ($294 по текущему курсу) при не-
субсидированной цене перевозки в 
среднем около $7 тыс. и субсидирован-
ной около $4–5 тыс.». Скорее всего, го-
ворит он, стоимость перевозки для ко-
нечного клиента не уменьшится. Воз-
можно, чуть уменьшится китайская 
субсидия. Кроме того, отмечает госпо-
дин Баскаков, проблема балансиров-
ки лежит не в плоскости цены, а в том, 
что грузовая база, едущая из Китая в Ев-
ропу и из Европы в Китай, различает-
ся радикально: из Европы едут обычно 
более дорогие, но менее объемные гру-
зы. Их элементарно меньше, и какой-
то дисбаланс будет всегда, но, добавля-
ет он, его можно исправить за счет рос-
сийской грузовой базы, что уже и так 
давно делается.

Наталья Скорлыгина

Пустые контейнеры поедут веселее
ОАО РЖД вводит скидки на их возврат из Европы в Китай

Погоня за клиентом 
продолжается,  
все пытаются  

отъесть кусок от ГУКа, 
людям обещают вещи, 

которые не реализуются, 
обещают доходность, 

которую не могут обещать
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
12 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

70 процентов
составило  
падение отправок  
порожних контейнеров 
из Европы в Китай  
через Россию в марте
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Монополист российского лоте
рейного рынка компания «Сто
лото» в марте ощутила падение 
продаж на 10% на фоне спада тра
фика и закрытия торговых цент
ров. Игроков компания плани
рует найти в продолжающем ра
боту продовольственном ритей
ле. Она договорилась о продаже 
билетов в 18,5 тыс. магазинов се
ти «Магнит», что должно хотя 
бы частично компенсировать 
потери, ожидающиеся в бли
жайшее время.

«Столото» заключило соглашение 
с «Магнитом» о продаже лотерейных 
билетов в магазинах сети, рассказал 
„Ъ“ представитель лотерейной компа-
нии и подтвердил представитель ри-
тейлера. Тестовые продажи уже нача-
лись в Краснодаре, позднее в апреле 
стартуют в Москве, Санкт-Петербурге 
и городах-миллионниках. Согласно 
договоренностям, к концу мая в прода-
же лотерей должны быть задействова-
ны 18,5 тыс. магазинов разных форма-
тов в 65 регионах (всего на конец 2019 
года «Магнит» насчитывал 20,7 тыс. ма-
газинов). В перспективе в магазинах 
планируется организовать и выплаты 
выигрышей. Финансовые условия со-
глашения не раскрываются.

Всего без учета «Магнита» у «Столо-
то» 70 тыс. точек распространения. 

Но в связи с пандемией полностью за-
крыты точки фирменной розницы 
«Столото» и продажи в точках сотово-
го ритейла в торговых центрах, в об-

щей сложности это более 5,5 тыс. то-
чек, говорит директор по продажам 
компании Роман Роменский. Круп-
нейший партнер «Столото» — «Почта 
России», также билеты продаются 
в сетях X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), Spar, «Дет-
ском мире», «Ароматном мире», «Бри-
столе», отделениях Россельхозбанка, 
на заправках «Газпром нефти», «Тат-

нефти» и др. Выручка «Столото» 
по итогам 2019 года составила 57,9 мл-
рд руб. Компания распространяет го-
сударственные лотереи Минспорта 
и Минфина и входит в холдинг S8 
Capital Армена Саркисяна.

В период ажиотажного спроса 
в продуктовых сетях в «Столото» фик-
сировали «небольшой рост продаж» 
билетов, но в последнюю неделю мар-
та спрос резко упал, и по итогам всего 
месяца продажи оказались на 10% ни-
же, чем в марте 2019 года, уточнил Ро-
ман Роменский. Он ожидает в бли-
жайший месяц падения продаж 
на 25%, но отмечает, что в перспекти-
ве общее число участников лотерей 
может вырасти за счет новых пользо-
вателей, которые во время самоизоля-
ции начнут участвовать в розыгры-
шах онлайн. Перетекание в онлайн 
постоянных участников лотерей уже 
началось, говорит он.

На фоне самоизоляции даже в про-
дуктовые магазины люди стали хо-
дить заметно реже — два-три раза в не-
делю, а не каждый день, говорит парт-
нер Data Insight Федор Вирин. «Тем 
не менее в продуктовые магазины в от-
личие от других точек продаж лотерей 
люди все-таки ходят регулярно, а сред-
ний чек там существенно вырос. Поэ-
тому контракт с „Магнитом“ сейчас 
может стать спасательным кругом — 

продажи билетов в апреле просядут, 
но, возможно, не так катастрофически, 
как могли бы без этого соглашения»,— 
рассуждает он. При этом онлайн лоте-
реям мало поможет, прогнозирует го-
сподин Вирин: его аудитория мало пе-
ресекается с офлайновой, поэтому рас-
считывать на значительный приток 
не стоит.

Компенсирует ли сотрудничество 
с «Магнитом» сокращение продаж 
от закрытия розничных точек, будет 
зависеть и от продвижения там лоте-
рей, полагает основатель информаци-
онно-аналитического портала «Рей-
тинг букмекеров» Паруйр Шахбазян: 
«Если начнут предлагать вместо сдачи, 
может, и компенсирует полностью». 
Он также считает, что спрос на лотереи 
в целом может сохраниться даже 
в ухудшающейся экономический ситу-
ации, так как «перспектива сорвать 
куш становится привлекательнее».

Валерия Лебедева

«Магнит» вытянул лотерейный билет
«Столото» договорилось о продажах в сети

Информация с фитнес-браслетов 
и мобильных приложений для здо-
рового образа жизни представляет 
большой интерес, например, для 
производителей продуктов пита-
ния, медицинских товаров и страхо-
вых продуктов, поясняет господин 
Арсентьев. Так, в 2019 году выясни-
лось, что более десяти приложений 
отправляли в Facebook как стандарт-
ные сведения о диете и физических 
нагрузках, так и данные о женском 
здоровье, отмечает он.

Утечка данных фитнес-приложе-
ний может стать «отличным уловом» 
для тех, кто хочет организовать слеж-
ку за человеком, а также подобная ин-
формация может использоваться для 
атаки с применением социальной 
инженерии, добавляет руководитель 
группы исследований безопасности 
мобильных приложений Positive 
Technologies Николай Анисеня.

Еще один типичный сценарий — 
создание привлекательного прило-
жения, которое на самом деле функ-
ционирует совсем не так, как ожида-
ется, а несет вредоносную составля-
ющую, отмечает технический дирек-
тор Trend Micro в России и СНГ Миха-
ил Кондрашин. Он рекомендует 
устанавливать приложения только 
из официального магазина, так как 
на альтернативных площадках уро-
вень контроля «нулевой», а также ре-
гулярно обновлять приложения 

и как можно чаще удалять с устрой-
ства конфиденциальные данные.

При этом на фоне самоизоляции 
популярность приложений для он-
лайн-фитнеса и сопутствующего 
софта резко растет, что подтвержда-
ют опрошенные „Ъ“ разработчики. 
Рост числа желающих использовать 
онлайн-тренировки сейчас «очень 
похож на скорость распространения 
вируса», утверждает директор по раз-
витию системы автоматизации для 
фитнес-клубов, включающей мо-
бильное приложение, Mobifitness 

Станислав Коробков. У системы 
«1С:Фитнес клуб» наблюдается еже-
недельный прирост заявок на 30% 
в связи с тем, что фитнес-клубы пере-
ходят на онлайн-тренировки, отме-
тил директор по развитию системы 
Руслан Микитюк. А основательница 
фитнес-приложения Welps Наталья 
Давыдова 28 марта заявила «Коммер-
сантъ FM», что с момента начала са-
моизоляции количество покупок 
приложения Welps выросло в четы-
ре раза, общая выручка — на 40%.

Юлия Степанова

Незащищенный фитнес 
опасен для граждан

Лотерейные билеты — это 
товары импульсного спроса. 
Никто специально не ходит 

за ними в магазин
— Антон Шапиро,

гендиректор «Столото»,  
14 ноября 2019 года (vc.ru)

Ц И Т А Т А

Ограничительные меры на фоне 
развития эпидемии коронавиру
са и повышение цен застройщи
ками нивелировали скачок спро
са на московские новостройки, 
возникший изза девальвации 
рубля. Наиболее болезненным 
удар оказался для Новой Мо
сквы, где изза нежелания поку
пателей жить рядом с новой ин
фекционной больницей спрос 
уже упал почти на четверть. 
За нерабочий апрель продажи 
московских застройщиков мо
гут сократиться в полтора раза. 
Пока они пытаются привлечь 
клиентов скидками, но, скорее 
всего, реальное снижение цен 
уже неминуемо.

Пандемия коронавируса привела 
к резкому снижению покупательской 
активности на рынке первичного жи-
лья Москвы, сгладив происшедший 
в первой половине марта всплеск 
спроса из-за девальвации рубля. Со-
гласно оценкам ЦИАН, по итогам мар-
та в Москве было заключено 6,7 тыс. 
договоров долевого участия (ДДУ) 
с физлицами. Это на 14% выше анало-
гичного показателя за февраль, 
в то время как динамика бронирова-
ний квартир должна была привести 

к росту продаж на 25%. Относительно 
марта 2019 года объем продаж сни-
зился на 5%. Больший удар приняли 
на себя проекты в Новой Москве: 
в марте количество ДДУ, заключен-
ных в этом округе, снизилось на 24% 
в годовом выражении, в то время как 
в старых границах продажи выросли 
на 2%. Ключевой причиной стали не-
гативные ассоциации потенциаль-
ных покупателей, связанные со стро-
ительством в Коммунарке главной 
инфекционной больницы. 

По прогнозам ЦИАН, нерабочий 
апрель приведет к сокращению коли-
чества ДДУ на 50% относительно того 
же периода прошлого года. Еще более 
пессимистичные ожидания у кон-
сультантов. Управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Лити-
нецкая ждет, что спрос на столичные 
новостройки в апреле относительно 
марта обрушится на 50–80%. Она опа-
сается, что по итогам года падение 
спроса может достигнуть 50–70%. Ген-
директор УК «Развитие» Игорь Козель-
цев указывает, что по итогам первой 
недели апреля количество обраще-
ний снизилось на 15–20%.

В ЦИАН отмечают, что падение 
спроса спровоцировала и политика 
застройщиков, которые из-за инерт-

ности не успели среагировать на вве-
дение режима самоизоляции. Более 
того, они повысили цены на фоне де-
вальвации рубля. По оценкам серви-
са, за последние две недели средний 
бюджет предложения в проектах де-
сяти крупнейших застройщиков Мо-
сквы увеличился на 220 тыс. руб.— 
до 13,56 млн руб. За месяц прирост со-
ставил 320 тыс. руб. Теперь они пыта-
ются нивелировать этот скачок при 
помощи скидок: если в докризисный 
период их средний размер составлял 
5,7%, то в начале апреля вырос до 6,1%. 
В старых границах Москвы дисконт 
за месяц увеличился сразу на один 
процентный пункт — до 7,4%. Предсе-
датель совета директоров компании 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхото-
ва добавляет, что сейчас дисконты на-
иболее активно предлагаются в про-
ектах высокой стадии готовности 
и могут достигать 20%. Отток покупа-
телей в апреле, по прогнозам ЦИАН, 
остановит индексацию цен со сторо-
ны застройщиков.

Снижать цены сами застройщики 
не готовы. «Пока это нецелесообраз-
но»,— считает директор по прода-
жам ГК «Гранель» Рустам Арсланов. 
Гендиректор «S.A. Ricci-жилая недви-
жимость» Александр Галицын отмеча-

ет, что ресурсы девелоперов к сниже-
нию цены сейчас ограничены: они 
вынуждены также обслуживать кре-
диты и наполнять эскроу-счета. Ком-
мерческий директор ГК «А101» Анна 
Боим добавляет, что многие клиенты, 
которые хотят купить квартиру, вре-
менно не могут этого сделать из-за ре-
жима самоизоляции. По ее словам, 
если после окончания режима самои-
золяции спрос не восстановится, 
то возможно реальное снижение цен. 
Директор по продажам Sminex Иван 
Обухов уверен, что один-два месяца 
ограничительных мер существенно 
не повлияют на стоимость жилой не-
движимости. 

Между тем аналитическое управ-
ление банка «Открытие» прогнозиру-
ет, что к концу 2020 года стоимость 
жилья в Москве может снизиться 
на 5–15%, а количество выданных 
ипотечных кредитов — на 20–40%. Ди-
намика будет зависеть от темпов вос-
становления экономики после завер-
шения карантинных мероприятий: 
при неблагоприятном сценарии 
на возвращение страны к нормаль-
ной жизни потребуется два месяца, 
в период которых число сделок с не-
движимостью будет минимальным.

Александра Мерцалова 

От новостроек изолировались покупатели
Московский рынок может обвалиться

Структура казахстанского 
 бизнесмена Жомарта Каменова 
«Медстройинвест», которая еще 
в 2006 году согласилась постро
ить в Москве корпуса для дет
ских больниц в обмен на землю 
под 100 тыс. кв. м недвижимо
сти, хочет расторгнуть инвест
контракт. Компания также тре
бует взыскать с мэрии 16 млрд 
руб., что может быть связано 
с решением властей столицы 
изъять у «Медстройинвеста» 
 одну из площадок.

«Медстройинвест» Жомарта Каме-
нова требует взыскать с правительст-
ва Москвы 16 млрд руб. и расторг-
нуть заключенный ранее инвесткон-
тракт, следует из картотеки арби-
тражных дел. Рассмотрение дела из-
за пандемии COVID-19 было перене-
сено на июнь.

Контракт, о котором идет речь, 
«Медстройинвест» заключил с горо-
дом еще в 2006 году. Как следует 
из распоряжения правительства 
Москвы, компания обязалась по-
строить новые корпуса для детских 
городских больниц №9 имени Спе-
ранского и №13 имени Филатова 
площадью 22,5 тыс. кв. м и 9,8 тыс. 
кв. м соответственно. Взамен «Мед-
стройинвест» получил земельные 
участки на Можайском шоссе воз-
ле станции метро «Кунцевская», 
на Потешной улице в районе стан-
ции метро «Преображенская пло-
щадь», на 1-й улице Ямского Поля 
в оз л е  Б ел о русс к о го  в о к з а л а 
и на улице Красина недалеко от ста-
нции метро «Маяковская». На этих 
участках было согласовано строи-
тельство суммарно более 90 тыс. 
кв. м недвижимости.

Кроме того, город отдал «Мед-
стройинвесту» площадку в Лужнец-
ком проезде для строительства го-
стиницы или апартаментов площа-
дью 9 тыс. кв. м. Но в 2019 году влас-
ти города решили забрать землю 
обратно, создав на ней музей Рус-
ской православной церкви и Ново-
девичьего монастыря. По данным 
„Ъ“, «Медстройинвест» также владе-
ет площадкой на Березовой аллее, 
где можно построить еще 26 тыс. 
кв. м недвижимости. В Москомс-
тройинвесте и офисе «Медстройин-

веста» комментарий не предостави-
ли, господин Каменов не ответил 
на звонок „Ъ“.

Адвокат МЭФ PKF Павел Желно-
вод отмечает, что спор с правительст-
вом Москвы может быть связан 
с изъятием у «Медстройинвеста» 
участка в Лужнецком проезде, в та-
ком случае успех зависит от доказа-
тельств размера убытков. Руководи-
тель направления коммерческих 
споров фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Василий Малинин до-
бавляет, что поскольку компания 
не успела застроить территорию, 
то определить и взыскать убытки бу-
дет сложно. С другой стороны, отме-
чает юрист, поскольку нарушение 
контракта лишает «Медстройинвест» 
шанса на получение прибыли, то суд 
может признать требования компа-
нии обоснованными.

На сайте «Медстройинвеста» ука-
зано, что на больницу имени Сперан-
ского компания потратила 4 млрд 
руб. Директор отдела управления 
проектами CBRE Павел Якимчук оце-
нивает стоимость строительства двух 
больниц в 3–6 млрд руб. в зависимо-
сти от условий контракта. По подсче-
там партнера Colliers International 
Владимира Сергунина, стоимость 
изъятого участка в Лужнецком прое-
зде не должна превышать 1,5 млрд 
руб., а всех земельных активов «Мед-
стройинвеста» в целом — 4 млрд руб.

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке недвижимости называет наиболее 
востребованным среди доставшихся 
господину Каменову участок на ули-
це Ямского Поля. Его покупку обсу-
ждали несколько девелоперов, в том 
числе Tekta Group, но до сделки дело 
не дошло из-за завышенных ценовых 
ожиданий продавца. При этом «Мед-
стройинвесту» было проще именно 
продать все участки, а не застраивать 
их самостоятельно, в том числе чтобы 
не платить городу за аренду земли, 
считает собеседник „Ъ“. По его дан-
ным, стоимость прав аренды всех 
площадок оценивается в 3,6 млрд 
руб. Если бы компания сама реализо-
вала проект в Лужнецком проезде, до-
бавляет господин Сергунин, на про-
даже апартаментов можно было 
бы заработать не более 4 млрд руб.

Елизавета Макарова

Земля не разменялась 
на больницы
Застройщик требует с правительства 
Москвы 16 млрд рублей

Уровень защищенности фитнес-приложений
Приложение Разработчик Уровень защищенности (от 0 до 5)
  Android iOs
Endomondo Endomondo.com 2,2 0,5

Mi FIT Anhui Huami Information 2,9 0 
 Technology Co., Ltd

Workout Trainer Skimble 2,9 0,2

Fitness Online Fitness Online LLC /  4,1 0,2 
 ITPlus LLC

NTC Nike, Inc. 1,5 Нет данных

«Тренировки для дома»  Leap Fitness Group 4,1 Нет данных

Freeletics Training Coach Freeletics 2,6 Нет данных

«Фитнес и бодибилдинг» VGFIT LLC 2,4 Нет данных

JEFIT Jefit Inc. 2,3 Нет данных

«7 минут упражнение» Simple design Ltd. 2 Нет данных

Daily Workouts fitness trainer Daily Workout Apps, LLC Нет данных 1

Fitness Point Zero one GmbH Нет данных 0,8

7 Minute Workout: Fitness App Fast Builder Limited Нет данных 0,8

«Фитнес-план 30 дней» Abishkking Limited Нет данных 0,4

PEAR — Personal Fitness Coach PEAR Sports Нет данных 0,2

«Тренировки дома — фитнес-тренер»  Abishkking Limited Нет данных 0,2

Источник:  «Ростелеком-Солар», март 2020 года.   
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Процесс по мотивам грандиозного кор-
рупционного кризиса, потрясшего ми-
ровой футбол в середине десятилетия, 
приблизился к кульминации. В обвини-
тельном заключении, обнародованном 
Министерством юстиции США, упомина-
ется целый ряд когда-то очень заметных 
функционеров Международной федера-
ции футбола (FIFA), которым инкримини-
руется участие в преступных финансовых 
схемах. Речь в том числе идет о выборах 
стран—хозяек двух чемпионатов мира — 
2018 и 2022 годов, доставшихся России 
и Катару. Прокуратура, в частности, ут-
верждает, что бывший вице-президент 
FIFA Джек Уорнер получил $5 млн за голос 
в пользу российской заявки, честность 
победы которой футбольные структуры 
до сих пор не ставили под сомнение.

инистерство юстиции США пред-
ставило подготовленное прокуратурой об-
винительное заключение, которое рассмо-
трит суд Восточного округа штата Нью-Йорк. 
Речь идет о 70-страничном документе, сум-
мирующем выводы следствия по одному из 
наиболее громких дел в истории спорта.

Оно было открыто в 2015 году, после то-
го как ФБР совместно со швейцарской поли-
цией провело аресты ряда высокопоставлен-
ных функционеров Международной федера-
ции футбола, собравшихся в Цюрихе для уча-
стия в конгрессе этой организации. В общей 
сложности у американских властей возни-
кли вопросы к четырем с лишним десяткам 
лиц — как функционерам футбольных струк-
тур, так и связанным с ними предпринима-
телям, дела которых были отданы на рассмо-
трение в суд Нью-Йорка. Кроме того, разра-
зившийся скандал стоил должностей прези-
дентам FIFA и Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Зеппу Блаттеру и Ми-
шелю Платини, а также многим другим вы-
сокопоставленным чиновникам из футболь-
ных структур.

В обвинительном заключении упомина-
ются фамилии более трех десятков лиц, ви-
новных, по мнению следствия, в различных 
правонарушениях. Это мошенничество, взя-
точничество, отмывание денег, вымогательст-
во, участие в коррупционных схемах.

Для США, судя по реакции на документ 
внутри страны, большой неожиданностью 
стало присутствие в списке двух телевизион-
ных топ-менеджеров, трудившихся на ключе-
вых постах в корпорации 21st Century Fox,— 
Эрнана Лопеса и Карлоса Мартинеса. По вер-
сии следствия, оба совместно с руководителя-
ми маркетинговой компании Full Play давали 
взятки чиновниками CONMEBOL (региональ-
ная конфедерация, объединяющая страны 
Южной Америки) за предоставление прав на 
трансляции крупнейших соревнований под 
ее эгидой, а еще оплачивали информацию, 
касающуюся тендеров, на кону в которых сто-
яли телеправа на показ чемпионатов мира. 
Ранее ими на территории США владел ESPN. 
Медиаправа на первенства 2018, 2022 и 2026 
годов (на последнее вообще без конкурса) до-
стались Fox. Юристы Эрнана Лопеса, Карлоса 
Мартинеса и Full Play в ответ на запрос AP нао-
трез отвергли предъявленные им обвинения, 
охарактеризовав их как «ни на чем не осно-
ванные» и «смехотворные».

Для остального мира, надо полагать, гора-
здо важнее была та часть, которая связана с об-
винениями в адрес людей, занимавших вид-
ные посты в футбольных организациях. Боль-
шинство этих обвинений так или иначе свя-
заны с выборами стран—хозяек двух чемпи-
онатов мира — 2018 и 2022 годов. Они состоя-
лись в декабре 2010 года и вылились в сенса-
ционные победы России и Катара, не котиро-
вавшихся среди главных фаворитов.

В обвинении прямо говорится о взятках 
(их размер не уточняется), полученных в об-
мен на голоса в пользу катарской заявки быв-
шим президентом Бразильской конфеде-
рации футбола Рикарду Тейшейрой и быв-
шим вице-президентом CONMEBOL Никола-
сом Леосом. И господину Тейшейре, и госпо-
дину Леосу, скончавшемуся в родном Параг-
вае в прошлом году, удалось избежать экстра-
диции в США. Версия следствия подкрепля-
ется, таким образом, по сути, лишь призна-
тельными показаниями Алехандро Бурсако, 
экс-главы маркетинговой компании Torneos 

y Competencias. Еще в 2017 году тот заявлял, 
что все южноамериканские члены исполкома 
FIFA брали «миллионы долларов» за то, чтобы 
обеспечить триумф Катара, разгромившего в 
тендере заявку как раз США.

К триумфу заявки российской непосред-
ственно «привязаны» следствием два чинов-
ника — бывший президент CONCACAF (ре-
гиональная конфедерация, объединяющая 
государства Северной Америки, Централь-
ной Америки и Карибского бассейна) Джек 
Уорнер и бывший член исполкома FIFA Рафа-
эль Сальгуэро. Появление в списке господи-
на Сальгуэро было ожидаемым. Еще в кон-
це 2018 года нью-йоркский суд обнародо-
вал протоколы заседаний, в ходе которых он 
признал вину по четырем пунктам обвине-
ния, среди них — попытка совершения бан-
ковского мошенничества, попытка отмыва-
ния средств, получение взяток. Как следова-
ло из протоколов допросов гватемальца, не-
кие люди выходили на него с предложени-
ем продать свой голос на выборах страны—
хозяйки чемпионата мира 2018 года. По сло-
вам Рафаэля Сальгуэро, ему предлагали «сот-
ни тысяч долларов наличными», а непосред-
ственную выплату средств должен был осу-
ществить некий «очень богатый итальянец». 
Подсудимый сообщил также, что проголосо-
вал на выборах, как от него и требовали, но 
денег в результате так и не получил. В обви-
нительном заключении уточняется обещан-
ная господину Сальгуэро сумма — $1 млн.

Кейс с Джеком Уорнером, некогда поль-
зовавшимся серьезным авторитетом в фут-
больном сообществе,— относительно новый. 
Следствие утверждает, что гражданин Трини-
дада и Тобаго, оспаривающий требование об 
экстрадиции в США, получил в общей слож-
ности $5 млн за голос в пользу России от деся-
ти различных подставных фирм, зарегистри-
рованных на Кипре, Британских Виргинских 
островах и в других офшорных зонах в пери-
од с ноября 2010-го по апрель 2011 года. Сред-
ства, поступавшие на счета, контролируемые 
господином Уорнером (он уже подвергся по-
жизненному отстранению от любой деятель-
ности в футболе), якобы «очищались», прохо-
дя через счета неких базирующихся в США 
компаний. Некоторые из них выполняли ра-
боты «по поручению» заявочного комитета 
чемпионата мира 2018 года.

Будет ли иметь свежая информация хоть 
какие-то практические последствия для Рос-
сии, непонятно. Попытки доказать наличие 
«коррупционной составляющей» в ее победе 
предпринимались неоднократно (в основ-
ном их инициатором была Великобритания 
— потерпевший неудачу фаворит выборов 
2010 года), но ни к чему не приводили. Не 
обнаружил такую составляющую и бывший 
прокурор Южного округа Нью-Йорка, извест-
ный юрист Майкл Гарсия, которого FIFA на-
нимала для проведения расследования об-
стоятельств российского и катарского успе-
хов на выборах 2010 года.

Реакция российской стороны на обвини-
тельное заключение была предсказуемой. 
Бывший глава заявочного и организацион-
ного комитетов чемпионата мира 2018 года 
Алексей Сорокин напомнил «Интерфаксу», 
что отечественные функционеры «неодно-
кратно говорили о том, что наша заявка была 
открытой» и что они «в свое время ответили 
на все вопросы, в том числе органов расследо-
вания FIFA и СМИ, передали все необходимые 
документы»: «Сейчас нам нечего к этому доба-
вить, и мы не будем отвечать на попытки бро-
сить тень на нашу заявку».

Наотрез отверг предположения о нечест-
ности российской победы и пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. «Мы не по-
нимаем, о чем может идти речь. Россия абсо-
лютно законно получила право на проведе-
ние чемпионата мира. Это никоим образом 
не связано с какими-то взятками. Мы это ка-
тегорически отрицаем. И Россия провела луч-
ший чемпионат мира по футболу в истории, 
чем мы гордимся, чем гордится вся наша стра-
на»,— сказал господин Песков.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Заявка на миллионы
Победам России и Катара в борьбе за право 
принять чемпионаты мира приписывают 
коррупционную составляющую

11 апреля в инди-игре Minecraft 
пройдет фестиваль Nether Meant. 
Целая обойма американских незави-
симых музыкантов во главе с American 
Football не только сыграет в виртуаль-
ном пространстве этой игры, но и со-
берет деньги на борьбу с коронавиру-
сом. О том, какое отношение это имеет 
к концертной индустрии, рассказывает 
Борис Барабанов.

анонсах музыкального фестиваля 
Nether Meant значится одна из самых популяр-
ных эмо- и мат-рок-групп со Среднего Запада 
American Football, а также калифорнийский 
чиллвейв-музыкант Baths, нью-йоркская груп-
па Anamanaguchi, исполняющая «нинтендо-
кор», виртуальная артистка Мейши Смайл и 
еще целый ряд музыкантов, вдохновляющих-
ся японской анимацией и старыми игровыми 
приставками.

В списке участников нет звезд, которые в 
реальной жизни могли бы собрать стадион. 
Те, кто могли бы его собрать, с большой пом-
пой проводят онлайн-фестивали. 29 марта 
Элтон Джон устроил благотворительный 
концерт с участием Билли Айлиш, Мэрайи 
Кэри, Алиши Киз, Backstreet Boys и Билли 
Джо Армстронга (Green Day), а на 18 апре-
ля ВОЗ назначила похожее шоу в поддержку 
медицинских работников, в программе ко-
торого заявлены Леди Гага, Пол Маккартни, 
Стиви Уандер, Джон Ледженд, Эдди Веддер 
(Pearl Jam), Лиззо, Крис Мартин (Coldplay) и 
снова — Элтон Джон, Билли Джо Армстронг 
и Билли Айлиш.

Все они транслируют свои выступления, 
сидя у себя дома, расположившись кто в до-

машней студии, кто в гостиной, кто на кух-
не. Одни справляются сами, другие подклю-
чают по конференц-связи коллег-акком-
паниаторов, благо, соответствующим про-
граммным обеспечением все овладели в 
считаные дни.

Практика «онлайн-квартирников» сущест-
вовала и раньше, но трансляция в интернете 
до недавнего времени все же была второсте-
пенным элементом события, так как перед ар-
тистами находилась живая, пусть и немного-
численная аудитория. Теперь ее нет, и музы-
канты бросились организовывать концерты 
для интернет-аудитории.

Россия не исключение. Онлайн-концер-
тами мгновенно заинтересовались плат-
формы, которые до сих пор были озабоче-
ны в первую очередь продажей фильмов и 
сериалов. На Okko в бесплатном режиме 
транслировались выступления «Би-2», Ва-
лерии, Елки и Гарика Сукачева, впереди 
выступления «Арии» и Jony. На «МТС Live» 
спели «Чайф», The Hatters и Вячеслав Буту-
сов. Платформы рапортуют о серьезных до-
стижениях, например, концерт «Би-2» по-
смотрели 2,5 млн зрителей, а концерт Вяче-
слава Бутусова — 3 млн. В трансляции не-
которых концертов была размещена рекла-
ма спонсоров, то есть площадки и артисты 
в сложное время еще и сумели заработать 
на своих эфирах или, по крайней мере, по-
крыть расходы на их организацию.

На площадке «МТС Live» работает функ-
ция VR — зритель словно находится вме-
сте с артистами на сцене и имеет обзор 360 
градусов. Это одно из технических преиму-
ществ стремительно развивающегося фор-
мата и одновременно — повод для грусти. 
Потому что ни в одном из этих 360 градусов 
нет зрителей.

В пространстве неакадемической музыки 
в формате концерта «на удаленке» уже случи-
лись несколько откровений, например, «Кон-
церт на кухне» Леонида Федорова. Но, веро-
ятно, эффект относительной новизны скоро 
пройдет, все музыканты, которым был не про-
тивен этот формат, отыграют на всех возмож-
ных виртуальных площадках, аудитория ос-
вежит в памяти все их хиты, и нужно будет 
двигаться дальше.

Кто-то уже сейчас бесплатно выкладыва-
ет свои архивные концерты, кто-то вне пла-
на издает новую музыку, но все это записи. 
А чудо выступления перед дышащей в такт 
аудиторией, похоже, еще надолго останется 
недостижимой роскошью.

Возможно, следующий шаг — это пере-
мещение онлайн-концертов звезд в уже су-
ществующую среду сетевых игр. Ведь фести-
валь Nether Meant — далеко не первый опыт 
такого рода. В феврале 2019 года 10 млн зри-
телей собрало выступление электронно-
го музыканта Marshmello в игре Fortnight, 
а рок-группа Korn в августе выступила в 
AdventureQuest. Те, кто проводят время в 
игровых вселенных, не просто объедине-
ны одной целью — они еще и платят день-
ги. Чтобы участвовать в фестивалях, подоб-
ных Nether Meant, им необязательно соби-
раться в одном месте, так что можно даже 
обойтись без масок. И если в соответствии с 
печальными прогнозами индустрию живых 
концертов ждет суровый кризис, то на вир-
туальных подмостках все самое интересное 
только начинается. Даже странно, что Бил-
ли Айлиш до сих пор не прыгнула с пара-
шютом на сцену какого-нибудь Fortnight-
Вудстока, а все еще тусуется с ветеранами на 
сонных Zoom-кухнях. Но, скорее всего, это 
вопрос времени.

ПРОГНОЗ МУЗЫКА

Мелодии и ритмы удаленной эстрады
Концертная индустрия перемещается в виртуальный мир

На прошлой неделе прима-балери-
на лондонского Королевского театра 
Наталья Осипова не станцевала но-
вую роль — Сирену в «Блудном сыне» 
Джорджа Баланчина. О том, как коро-
навирус изменил сезон «Ковент-Гар-
дена» и ее личные планы, о балетной 
жизни в условиях изоляции и о простых 
домашних радостях Наталья Осипова 
рассказала Татьяне Кузнецовой.

— Все балетные театры Европы, включая 
«Ковент-Гарден», закрылись примерно в 
середине марта. Вам не говорили, долго 
ли вы будете сидеть по домам?
— Нам уже сказали, что открытие перено-
сится на неопределенное время. Но мы пос-
тоянно общаемся. Кевин О’Хейр (арт-дирек-
тор лондонского Королевского балета.— „Ъ“) 
каждый день рассылает сообщения, у нас 
идут онлайн-классы. Есть ресурс, куда мы за-

ходим с паролем, и педагог нам в десять утра 
дает класс. Знаете — станок на полу, floor bar?
— Знаю, его вообще-то русский изобрел — 
Борис Князев.
— Но Брайан, наш педагог, дает и обычный 
станок. Я занимаюсь на веранде, пока погода 
хорошая. Забавно смотреть, кто как себе ра-
бочее место организовал: кто за кресло дер-
жится, кто за шкаф, кто за плиту на кухне. Еще 
нам дают урок пилатеса. Можно позвонить 
психологу. Опекают по полной: обзванива-
ют всех, интересуются, кто как себя чувству-
ет, кто что делает. Мы не в театре, но полное 
ощущение, что все вместе.
— Какие премьеры сорвались в «Ковент-
Гардене»?
— У меня — сразу две. На прошлой неделе 
должна была танцевать Сирену в «Блудном 
сыне» Баланчина. Никогда не думала, что 
подхожу на эту роль, а на репетициях заве-
лась: все оказалось так неожиданно, так ин-

тересно. А в мае не будет «Данте» Уэйна Макг-
регора. Это огромный трехактный балет. Две 
части уже поставлены, в апреле он должен 
был ставить третью, самую большую, в кото-
рой я занята, но…
— А что сорвалось из ваших личных про-
ектов?
— Пока только летние выступления в «Сэд-
лерс-Уэллсе» и в Нью-Йорке. Возможно, слетят 
большие июльские гастроли в Южной Корее 
и Япония в августе со спектаклем «Two feet». 
Но, надеюсь, в сентябре в Манчестере состоит-
ся премьера нашей «Кармен», как и задумано.
— Ого, новая «Кармен»? На какую музыку?
— Адаптация оперы Бизе. Это не совсем «Кар-
мен», мы с Диди Вельдман — это хореограф — 
придумали историю об артистке, которая иг-
рает в спектакле «Кармен». Нас там всего пять 
человек. Я знаменитая, но очень несчастная 
актриса — пьющая, одинокая, эгоистичная, 
зацикленная на себе, отношения ни с кем не 
складываются. Есть еще пара: девушка, игра-
ющая Микаэлу, безумно влюблена в исполни-
теля Хосе. Он грубоватый, хамоватый, фами-
льярный с женщинами, постоянно поддевает 
меня — актрису, пока не влюбляется, неждан-
но для себя. Тореадор Эскамильо у нас режис-
сер этой постановки. И еще один парень по-
могает развивать сюжет: то моего фаната иг-
рает, то еще кого-то. Спектакль на полтора ча-
са, на целый вечер.
— А как с финансированием? Сейчас ве-
зде кризис, все замерло.
— В «Ковент-Гардене» нам перечисляют зар-
плату, надеюсь, и дальше так будет. А если вы 
про финансирование проектов, то «Кармен» 
почти готова, декорации, костюмы — боль-
шая часть работы сделана. После Манчестера 
хотим прокатать «Кармен» в Лондоне, а в кон-
це января 2021-го привезти в Москву.
— Как живется в Англии при корона-
вирусе?
— Режим серьезный. Но мы с Джейсоном 
(Киттельбергером — американским танцов-
щиком, хореографом и гражданским мужем 
Натальи Осиповой.— „Ъ“) приспособились. 
За продуктами ездим в другой район, у нас 
магазины близко, но в них почти ничего нет. 
Заходить можно только по три человека, при-
ходится ждать. Можно всего раз в день гулять 
с собаками, а у нас их четыре. Спасает сад при 
доме — там собаки и носятся. А недавно псу 
операция потребовалась, так нам велели его 
на улице около ветеринарной клиники оста-
вить. И вечером так же на улице забрать — 
чтобы вообще ни с кем не контактировать. 
Изоляции рады разве что собаки, они никог-
да нас так часто дома не видели.
— Как собаки у вас дома размещаются? Не 
маленькие ведь — самоед, шарпеи, чау-чау.
— Ну у нас все-таки пять комнат. Мы перееха-
ли сюда три месяца назад, и у меня наконец-
то возникло ощущение семьи, настоящего 
гнезда. Захотелось все обустроить, вот теперь 
изощряемся. Джейсон покрасил комнаты в 
разные цвета, мне доверил коридор. Приби-
ваем плинтусы, сколачиваем шкафы, научи-
лись класть ковролин в прихожей. Картины 
вешаем, люстры, в саду посадили восемь бе-
рез, иву плакучую, цветы, кусты. Еще хоро-
шее занятие — краску снимать. У нас лестни-
ца белая, а мы хотим темно-коричневую. И 
вот я растворителем краску снимала целый 
день, с 11 утра до 12 ночи.
— Какое же терпение надо иметь!
— А что? Включаю фильм на планшете и си-
жу, тру перила.

КАРАНТИН БАЛЕТ

«Кто за кресло держится, 
кто за шкаф»
Наталья Осипова о балетной жизни в условиях изоляции

В США бывший вице-президент 
FIFA Джек Уорнер обвиняется  
в том, что за голос в пользу России 
на выборах страны—хозяйки  
чемпионата мира по футболу  
2018 года получил от десяти раз-
личных подставных фирм в общей 
сложности $5 млн  ФОТО REUTERS
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